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а три ближайших года 
Минздрав запросил по-
рядка 32 млрд рублей 

на приоритетные проекты 
в сфере здравоохранения. 
Правительство же готово по-
тратить на эти цели лишь 610 
млн рублей. В 52 раза мень-
ше суммы, заявленной Минз-
дравом! Эта арифметика, по 
информации РБК, следует 
из пояснительной записки к 
проекту федерального бюд-
жета. Между тем деньги, за-
прошенные медицинским 
ведомством, планировалось 
потратить на весьма важные 
цели. Например, около 17 
млрд рублей до 2019 г. наме-
ревались потратить на закуп-
ку детских вакцин против ве-
тряной оспы и ротавирусной 
инфекции. Прививок теперь 
многим детям не видать как 
своих ушей. А ведь ежегод-
но регистрируется до 25 млн 
случаев заболевания ротави-
русом, до 0,9 млн человек, в 
основном детей, от этого за-
болевания умирают.

Классик сказал: все луч-
шее - детям. Однако в усло-
виях сегодняшней России 
этот принцип, похоже, не 
работает. Иначе правитель-
ство, очевидно, не решило бы 
в ближайшие три года втрое 
сократить финансирование 
программы охраны здоро-
вья детей и их матерей - с 17,5 
млрд рублей до 6,1 млрд. При-
нято соломоново решение: 
Минздрав должен частично 
восполнить дефицит финан-
сирования этой программы за 
счет другой, не менее важной 
- «Совершенствование ока-
зания специализированной, 
включая высокотехнологич-
ную, медицинской помощи 
(ВМП)». Во-первых, непонят-
но, почему одну медицинскую 
программу надо вытягивать 
за счет другой. Во-вторых, 
программу ВМП тоже ждет 
значительное сокращение. В 
этом году ее финансирование 
составило 154,5 млрд рублей, 
в будущем запланировано 
лишь 57,6 млрд.

Понятие высокотехноло-
гичной помощи включает в 

себя такую важнейшую со-
ставляющую помощи боль-
ным людям, как диагностика, 
ведь от точности диагноза 
зависят дальнейшее лечение, 
здоровье и жизнь пациента. 
Чиновничья инерция и недо-
статок финансирования, на-
пример, уже который год ме-
шают широкому внедрению 
передовых биорезонансных 
методов диагностики. Между 
тем они позволяют ставить 
диагноз с точностью, близкой 
к стопроцентной. В частных 
клиниках такая диагностика 
есть, но она дорогая и людям 
с невысокими доходами недо-
ступна. Как недоступны ока-
жутся и дорогие лекарства, 
предотвращающие передачу 
ВИЧ-инфекции от родителей 
детям (в РФ насчитывается 
140 тыс. детей, родившихся от 
ВИЧ-инфицированных).

На что же планируется 
потратить деньги, отобран-
ные у больных людей, в том 
числе детей? Сэкономлен-
ные на здравоохранении, а 
заодно и на образовании, ин-
дексации пенсий, программы 
материнского капитала (на 
этом настаивает правитель-
ство) средства вкладываются 
либо в оборонку, либо в без-
донный финансовый сектор. 
Эксперты подсчитали, что в 
2013-2015 гг. российские вла-
сти потратили около 3,3 трлн 
рублей на поддержку банков. 
И это далеко не все подобные 
траты. Один лишь оказав-
шийся на грани банкротства 
Внешэкономбанк (ВЭБ) пре-
тендует на финансовую по-
мощь государства в объеме 
около 1,25 трлн рублей (циф-
ру опубликовало агентство 
Reuters со ссылкой на мини-
стра финансов РФ Антона 
Силуанова). Кроме того, вла-
сти постоянно гасят много-
миллиардные долги госком-
паний. Исправляют «косяки» 
бездарных управленцев за 
счет всего остального населе-
ния. Они не хотят вкладывать 
бюджетные деньги в здоро-
вье, а значит, и в будущее на-
ции. После них хоть потоп?

 Максим Грегоров

  В центре внимания

Теряем последнего 
союзника?

Белорусские активисты 
предлагают ввести таможен-
ный и пограничный контроль 
на границе с Россией. Соот-
ветствующая петиция разме-
щена в интернете. По оконча-
нии сбора подписей, в конце 
ноября, она будет направлена 
в правительство и парламент. 
«Отсутствие... контроля на 
границе нашего государства с 
Российской Федерацией угро-
жает экономической и обще-
ственной безопасности нашей 
страны», - считают авторы. Со 
ссылкой на данные МВД они 
утверждают, что именно из 
России в Белоруссию экспор-
тируется более 60% контра-
бандного товара, а «наркотиче-
ские и психотропные вещества 
оттуда идут нескончаемым 
потоком». Аналогичные за-
явления звучали и раньше от 
представителей белорусской 
оппозиции. Однако тогда на 
них особого внимания никто 
не обращал. В последнее время 
ситуация изменилась. Местные 
наблюдатели утверждают, что 
тема петиции соответствует 
«веяниям времени». Сама ис-
пытывающая значительные 
финансовые трудности Мо-
сква перестала задабривать 
Батьку льготными кредитами. 

В ответ он уже угрожал «опти-
мизировать» участие Белорус-
сии в интеграционных процес-
сах. Совсем недавно говорил 
о том, что процессы эти носят 
формальный характер, потому 
что «кто-то больше думает о 
Сирии, чем о Белоруссии». Сам 
он, похоже, все чаще задумыва-
ется об улучшении отношений 
с Западом, где намерен попро-
сить щедрой помощи. Вероят-
но, медленно, но верно мы те-
ряем последнего союзника.

Предсказания вместо 
экономического
развития

Экономический рост в Рос-
сии с 2017 г. будет медленным 
- примерно 2% в год. Это в 
1,5 раза ниже общемировых 
темпов, и страна по своим 
экономическим показателям 
приблизится к беднейшим 
государствам мира. Об этом 
говорится в тексте долго-
срочного прогноза социально-
экономического развития до 
2035 г., подготовленного Мин-
экономразвития. Мрачный 
прогноз направлен в Мин-
фин с целью корректировки 
бюджета. Возникает вопрос: 
а что, собственно, делает само 
ведомство, отвечающее за 
«выработку и реализацию 

экономической политики пра-
вительства»? Где она, эта поли-
тика? Нужно ли нам министер-
ство, занимающееся, по сути, 
«кликушеством»? Может, его 
надо упразднить? Вышла бы 
экономия бюджетных средств. 
Хоть какая-то польза от Мин-
экономразвития тогда появи-
лась бы.

Вытрезвители 
возвращаются

Главный психиатр-нарколог 
Минздрава России Евгений 
Брюн заявил, что в городах 
России к началу чемпионата 
мира по футболу - 2018 откро-
ются вытрезвители. Почему 
возврат к советской практике 
приурочили к чемпионату? 
Говорят, власти исходили из 
того, что многие футбольные 
фанаты приезжают в другую 
страну или город на игру, но 
вместо стадиона нередко идут 
в бар и после дебоширят. То 
есть реанимированные вы-
трезвители помогут наводить 
порядок, охлаждая не в меру 
горячие головы болельщиков. 
Пока не сообщается, во что 
обойдется выпивохам пребы-
вание в вытрезвителе. Однако, 
думается, лучше заплатить и, 
проспавшись, утром выйти на 
«волю» целым и невредимым, 
чем, влипнув в неблаговидную 
историю, рисковать здоровьем, 
а то и жизнью.

Игорь Минаев

Коротко о главном
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

7раз
В 7 раз выше среднего по стране уровень безработицы среди выпускников 
высших учебных заведений. Во II квартале 2016 г. уровень безработицы среди 
молодежи в возрасте до 24 лет составил 43%, в то время как средний пока-
затель для всего населения - 6% (по данным Минтруда России).

Мировые цены на бензин 
держатся на сравнительно 
низких отметках, однако до-
ступность топлива для насе-
ления в различных странах 
очень разнится - к такому вы-
воду пришли эксперты агент-
ства Bloomberg, опублико-
вавшего очередной рейтинг 
цен на топливо в 61 стране.

В исследовании учитывалась 
стоимость литра бензина АИ-
95 в третьем квартале текуще-
го года. Оказалось, что самые 
низкие цены на бензин в Вене-
суэле. Жители этой страны пла-
тят за литр бензина $0,01! Что 
касается России, то, несмотря 
на нефтедобывающий статус, 
она заняла восьмое место. Мы 
могли бы утешить себя тем, что 
в некоторых странах бензин 
куда дороже нашего. Напри-
мер, в Норвегии он стоит $1,78, 
в Нидерландах - $1,68 за литр. 
Однако утешение получится 
слабым. Дело в том, что средняя 
зарплата в скандинавской стра-
не - 4,4 тыс. евро, среднестати-
стический голландец получает 
в месяц 2,8 тыс. евро. Россиянин 
же порядка 515 евро. Так что 
номинальная стоимость бен-

зина не главное. Для нас 
важнее доступность бен-
зина. По этому показате-
лю Россия занимает лишь 
33-ю строчку в рейтинге. 
Чтобы купить литр бензи-
на, среднестатистический 
россиянин должен отдать 
2,3% от своего ежеднев-
ного дохода. Доступнее 
всего бензин в Венесуэле, 
США и Саудовской Ара-
вии. В Штатах (мы уже писали 
об этом) литр бензина стоит не 
дороже литра газировки.

И еще один критерий, также 
рассмотренный исследователя-
ми, - доля расходов на бензин в 
структуре повседневных трат. 
Россия по этому параметру за-
няла лишь 52-ю строку. В сред-
нем отечественный водитель 
покупает 333 литра ежегодно, 
тратит на это 2,1% от зарплаты, 
почти на порядок больше, чем 
житель другой нефтедобываю-
щей страны - Венесуэлы. В пять 
раз больше, чем тратит средне-
статистический китаец.

Нормально ли то, что мы, 
граждане страны, входящей в 
тройку лидеров по объемам 
добычи черного золота, так 
много платим за топливо? 

Причем платим все поголовно, 
а не только автомобилисты, 
ведь доля транспортных рас-
ходов в цене многих товаров и 
продуктов доходит до 50% (к 
примеру, хлеба). Так что пере-
плачиваем мы все и с каждым 
годом все больше - цена на бен-
зин медленно, но верно растет, 
в основном из-за постоянного 
повышения акцизов. Во многих 
развивающихся странах, ска-
жем, в той же Венесуэле, рост 
цен на бензин поддерживается 
за счет госсубсидий. Практика 
полезная, только вот невоз-
можно представить себе, что 
наше правительство, урезаю-
щее расходы на образование и 
медицину, решит последовать 
венесуэльскому примеру.

Борис Невис
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Власти экономят 
на больных людях

  Абсурд, да и только

Цены на бензин разоряют россиян
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Министр труда и соци-
альной защиты РФ Мак-
сим Топилин на прошлой 
неделе вернулся к скан-
дальной теме введения 
налога для неработаю-
щих граждан, так назы-
ваемого налога на туне-
ядцев.

Какая разница, 
как называть?

Глава Минтруда не поленил-
ся даже подсчитать, сколько, по 
его мнению, должны будут пла-
тить люди, попавшие под дей-
ствие налога: «Давайте исходить 
из того, что человек легально 
работает, когда он заплатил 
подоходный налог. За год, если 
считать его с МРОТ, сумма со-
ставит 11,7 тысячи рублей. Если 
человек «в тени», за него взнос 
в фонд ОМС платит субъект 
России. В среднем в регионах - 
8-9 тысяч. Итого 20 тысяч в год, 
для начала». По словам мини-
стра, 20 тысяч - сумма, которая 
«маловата даже». Когда же вла-
сти намерены ввести очередной 
оброк? Ясности пока нет, разъ-
яснил Топилин. Потом о новом 
налоге заговорил премьер. 
Ему не понравилось то, как 
его окрестили. «Это никакой 
не налог на тунеядство, его так 
лучше не называть, речь идет о 
вовлечении в систему платежей 
за социальные услуги тех, кто 
не зарегистрирован, и тех, кто 
не участвует в формировании 
соответствующих фондов, но в 
то же время пользуется социал-
кой», - отметил Дмитрий Медве-
дев. Какая, в сущности, разница, 
как именно будет называться 
новый налог? Дело не в назва-
нии, а в подходе. Власти, похоже, 
готовы лишить бесплатной ме-
дицинской помощи тех, кто не 
платит НДФЛ. А если человек 
действительно не работает и не 
имеет средств, что ему делать? 
Ложиться помирать?

Губернаторов 
понять можно

Напомним, значитель-
ная часть медицинских 
услуг, которые оказыва-
ются населению в рамках го-
сударственной системы здра-
воохранения, финансируется из 
бюджета Федерального фонда 
обязательного медицинского 
страхования (ФФОМС). Он 

формируется из страховых 
взносов, которые платят ра-
ботодатели в размере 5,1% от 
зарплаты каждого работника. 
За остальных граждан - студен-
тов, пенсионеров, безработных 
- взносы платят региональные 
бюджеты. Стремление губер-
наторов избавиться от этого 
ярма понятно - они и так си-
дят в долгах как в шелках, 
а обязанностей выплачи-
вать зарплаты бюджет-
никам, строить и ремонти-
ровать дороги, выполнять 
социальные обязательства с 
них никто не снимал.

Не только требовать, 
но и предлагать

Однако ясно и то, что тре-
бовать налог с неработающих 
граждан трудоспособного воз-
раста (кроме стоящих на бир-
же труда и инвалидов) можно 
лишь либо в условиях хорошо 
развитого рынка, либо в стра-
не, идущей по социалистиче-
скому пути. Например, в СССР 
лицам «без определенного 
рода занятий» грозили испра-
вительные работы на срок до 
четырех лет, а иногда даже 
тюремное заключение. Но при 
этом государство гарантирова-
ло трудоустройство каждого 
гражданина путем искусствен-
ного создания рабочих мест и 
поддержания стопроцентной 
занятости. Сегодняшняя Россия 
ничего подобного своему насе-
лению не гарантирует. Да, фор-
мально рабочих мест предла-
гается немало, но, как правило, 
таких, которых, как говорится, 
и задаром не надо: больше на 
транспорт потратишь, чем до-
мой принесешь. Между про-
чим, у нас есть закон, который 
вводит понятие «подходящая 
работа». Закон «О занятости 
населения в РФ» подходящей 
считает такую работу, которая 
соответствует уровню квали-
фикации работника, услови-
ям последнего места работы, 
состоянию здоровья и транс-

портной доступности рабочего 
места. Работа не может быть 
подходящей, если она связана 
с переменой места жительства 
без согласия гражданина, ус-
ловия труда не соответствуют 
правилам и нормам охраны 
труда, а также если предлага-
емая зарплата ниже величи-
ны прожиточного минимума 
(в среднем по стране около 10 
тыс. рублей). Но именно такую 
бросовую работу часто и пред-
лагают россиянам.

Стимулируют 
«народную 
коррупцию»

Мотивируя введение ново-
го налога, правительственные 
эксперты подсчитали, что его 
можно будет получить с 5 млн 
россиян из 13-15 млн граждан 
РФ, не уплачивающих взно-
сы во внебюджетные фонды 
без оправданных причин. При 
сумме 20 тыс. рублей, озву-
ченной главой Минтруда, это 
позволит привлекать в бюд-
жет около 100 млрд рублей 
в год. Крайне сомнительно! 
Чиновники не учитывают 
способности россиян приспо-
сабливаться к любым, самым 
неблагоприятным условиям. 

«Когда говорят, что это за-
ставит делать отчисления тех, 
кто работает «в тени», то это 
глупость, - полагает замди-
ректора Института мировой 
экономики и международных 
отношений, д. э. н., профессор 
Евгений Гонтмахер. - Схема 
будет очень простая, люди ста-
нут оформляться на работу 
фиктивно. То есть это будет 
лишний толчок для того, чтобы 
еще больше загонять доходы в 
тень».

«Я категорически против 
данной инициативы. Нецивили-
зованно это, - утверждает науч-
ный руководитель Института 
экономики РАН, д.э.н. Руслан 
Гринберг. - Любой человек 
вправе работать или не рабо-
тать. И так люди выживают 
на трех-четырех работах, фор-
мально являясь «социальными 
паразитами». Есть опасность 
возвращения народной корруп-
ции: ты мне пиши, что я без до-
ходов, а я тебе...».

Заберут последний 
холодильник?

Государство, которое хо-
чет, чтобы все трудоспособ-
ные люди и их работодатели 
должным образом оформляли 
свои отношения, сначала долж-
но предложить нормальные 
правила игры, например, пре-
кратить кошмарить бизнес 

перманентным повышением 
налогов, страховых взносов, 
арендных ставок, не говоря 
уже о бесконечных проверках. 
«Рынок труда не отлажен, - счи-
тает профессор Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ, д.э.н. Игорь Шапкин. 
- Не лучше ли создать систему, 
когда бы люди хотели рабо-
тать и получать за свою рабо-
ту? Если введут налог на безра-
ботных, будет ли он работать? 
Если у человека и в самом деле 
нет средств, то что, приставы 
будут забирать последний хо-
лодильник?» Глава Комитета 
Госдумы по труду, социальной 

политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов также 
выступил против «налога 
на тунеядцев» и пообе-
щал, что ЛДПР в Госдуме 
будет голосовать против 
такой инициативы. «Не-

прилично называть людей 
тунеядцами, потому что это 

несчастные люди, которые 
оказались безработными или 
стали заложниками ситуации, 
когда работодатель выплачи-
вает зарплату в конвертах, а 
работодатели вынуждены так 
делать из-за высоких налогов и 
сборов... Если государство обя-
жет людей платить, то где они 
будут брать деньги, если они 
без работы? Государство будет 
бить по их здоровью и потом 
только больше денег тратить 
на лечение», - заявил Нилов. 

На самом деле пополнить 
бюджет можно куда более 
цивилизованными способами. 
Выстраивая нормальную ры-
ночную экономику, создавая 
рабочие места, сокращая рас-
ходы на госзакупки и чиновни-
ков, научившись эффективно 
расходовать деньги налогопла-
тельщиков. Может, пора пре-
кратить пир во время чумы, 
когда топ-менеджеры госком-
паний получают по несколь-
ко миллионов рублей в день, а 
государство потом закачива-
ет в их убыточные компании 
сотни миллиардов на погаше-
ние долгов, которые наделали 
«эффективные управленцы»? 
Однако все это, по-видимому, 
считается невыполнимыми за-
дачами. Куда проще ввести но-
вый налог и драть три шкуры 
с тех, кому не хватает денег на 
самое необходимое. Оптими-
сты не верят, что абсурдный на-
лог будет введен. Ой ли?

Игорь Минаев, 
Елена Половцева

СДЕРУТ ЛИ НАЛОГ 
С БЕЗРАБОТНЫХ?
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Банки начали снижать
процентные ставки по 

кредитам и депозитам. 
Хранить деньги на 

банковских депозитах 
становится совсем 
невыгодно, а брать 

кредиты все еще 
слишком дорого.

Лишние вкладчики
Ставки по популярно-

му депозитному вкладу 
«Сохраняй» сейчас нахо-
дятся в пределах от 4,6% 
годовых при малых (до 
двух месяцев) сроках и 
суммах вложений до 6,4% 
годовых при сроках 6-12 
месяцев и суммах от 700 
тыс. рублей.

Если ориентироваться 
на официальные данные 
Росстата, легко подсчи-
тать, что по итогам сен-
тября годовая инфляция в 
России составила как раз 
6,4%. Так что нынешний 
размер ставок позволя-
ет вкладчикам в лучшем 
случае сохранить сбере-
жения, да и то лишь обла-
дателям крупных сумм.

Что касается валют-
ных вкладов, ставки по 
ним упали «ниже плинту-
са». Тот же «Сохраняй» в 
долларах принесет, напри-
мер, только чуть более 
1% годовых при сумме 
вклада от 20 тыс. долла-
ров на срок один-два года. 
Про евро и говорить не-
чего.

Отметим, что устой-
чивая тенденция падения 
процентных ставок по 
вкладам наблюдается 
весь последний год. С чем 
это связано?

Во-первых, правитель-
ство, чтобы компенсиро-
вать дефицит бюджета, 
начало весьма активно 
использовать средства Ре-
зервного фонда. Эти день-
ги поступали в экономику, 
разумеется, через банков-
скую систему. В результате 
потребность банков в при-
влечении средств вкладчи-
ков для решения текущих 
проблем снизилась.

Вторая причина - эко-
номический кризис пока 
никто не отменял. Реаль-
ные зарплаты россиян 
не растут, уровень жизни 
падает. И в этих условиях 
кредитование граждан 
банкиры пока расценива-
ют как весьма рискован-
ное. Но тогда и привлекать 
их средства особого смыс-
ла нет. А если нет потреб-
ности, зачем платить лиш-
ние проценты по вкладам?

И, наконец, третья 
причина - падающая ин-

фляция. Ставки по вкла-
дам всегда привязаны к 
уровню инфляции (в от-
сутствие экономических 
шоков, как правило, они 
чуть ниже этого уровня). 
Поэтому если у вас есть 
лишние деньги и вы пла-
нируете открыть банков-
ский депозит, то лучше от-
нести деньги в банк прямо 

сейчас - дальше ставки по 
вкладам будут только па-
дать.

Борьба 
за заемщиков

Одновременно со 
снижением ставок по 
вкладам анонсируется и 
снижение ставок по кре-

дитам населению. Они 
похудели, по оценкам 
аналитиков, в среднем 
на 1% годовых. Кредит 
в госбанке под поручи-
тельство физических 
лиц теперь можно взять 
по ставке от 13,9% го-
довых, кредит без обес-
печения - по ставке от 
14,9% годовых.

По данным Центро-
банка, средняя процент-
ная ставка по кредитам, 
выданным российскими 
банками физическим ли-
цам, в этом году упала с 
21,3% годовых в январе 
до 19,4% в июле по ссу-
дам на срок от одного до 
трех лет и с 17,1% годо-
вых в январе до 16,6% в 
июле по ссудам на срок 
свыше трех лет.

Устанавливая ставки 
по кредитам, банки ори-
ентируются на размер 
так называемой ключе-
вой ставки Банка Рос-
сии - именно по ставкам, 
близким к ней, они могут 
перезанять деньги в Цен-
тробанке. А ключевая 
ставка в этом году сни-
жалась. Причем послед-
ний раз - 19 сентября.

Вторая причина паде-
ния ставок по кредитам - 
конкуренция между бан-
ками. На рынке осталось 
довольно мало надеж-
ных заемщиков - тех, кто 
не только хочет взять 
кредит, но и способен в 
срок по нему расплачи-
ваться. И за них между 
банками разворачивает-
ся борьба.

В ближайшее вре-
мя ставки по кредитам, 
скорее всего, продолжат 
снижение. Так что если 
очень хочется купить 
что-то в кредит, но есть 
возможность подождать 
- лучше подождать.

Алексей Соколовский

Богдан ЗВАРИЧ, 
аналитик инвестиционной 
компании «Финам»:

- Все зависит от дальнейших действий 
или даже заявлений Центробанка. Чем 
выше они будут оценивать вероятность 
дальнейшего снижения ставки ЦБ (а эко-
номическая ситуация этому способствует), 
тем больше будут снижать ставки банки.

Вполне вероятно, что снижение став-
ки со стороны ЦБ на 1% может произойти 
уже в первой половине следующего года. 
В этом случае средняя ставка по банков-
ским депозитам сроками от года до трех, 
которая сейчас находится в пределах 8% 
годовых, по моим оценкам, упадет при-
мерно до 6,5-7% годовых. Также порядка 
1-1,5% потеряют и ставки по кредитам, что 
сделает их более 
привлекательны-
ми для населения.

Такая ситуация станет стимулом для 
поиска других инструментов вложения 
денежных средств. Альтернативой мо-
жет служить рынок облигаций, который 
способен принести доход выше банков-
ского вклада при аналогичных рисках.

Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик инвестиционной 
компании «Форум»:

- С кредитами действительно пока 
разум нее повременить, а вот депозит 
лучше открыть сейчас, пока ставки не 
упали. В нынешних условиях, очевидно, 
выгоднее быть кредитором, чем заем-
щиком. Для частных лиц лучший способ 
ссудить деньги без лишнего риска по-
мимо банковских депозитов - вложить 
их в надежные инструменты финансо-
вого рынка. С точки зрения надежности 

здесь вне конкуренции государ-
ственные облигации.

Будущий трехлетний 
бюджет грозит оказаться 
дефицитным. За счет кого 
собираются закрывать 
дыры?

По словам Сергея Ря-
бухина, председателя Ко-
митета Совета Федерации 
по бюджету и финансо-
вым рынкам, планируется 
взять деньги из следую-
щих источников:

Алкогольный ры-
нок. «Мы считаем, 
что 55% алкоголя 

находятся в тени, это 200 
млрд рублей, а на модер-
низацию школ еле-еле 
нашли 20 млрд», - сообщил 
сенатор.

В этом году уже изъяли 
более миллиона тонн под-
польного оборудования и 
закрыли 200 подпольных 
заводов. В итоге получи-
ли прирост акцизов 24%. 
Но это далеко не предел. 
Готов закон по внесению 
изменений в Уголовный 
и Административный ко-
дексы. «Если ты своровал 
с помощью подделки ак-
цизных марок на 20 млрд 
руб., то рискуешь полу-

чить штраф 250 тысяч, 
это никого не сдерживало, 
- обрисовал картину Рябу-
хин. - Теперь за подделку 
акцизных марок будет 
уголовная ответствен-
ность до шести лет».

Кроме того, изменится 
распределение доходов от 
акцизов. Сегодня они ухо-
дят в те регионы, которые 
алкоголь производят, а 
станет с точностью до на-
оборот: доходы от акцизов 
получат те регионы, где 
больше всего пьют.

«А то получается, где-
то на Кавказе разливают, 
пьют в европейской ча-
сти, а акцизы уходят на 
Кавказ. Несправедливо 
получается! Пропорция 
должна быть обратная. Ну 
или хотя бы поровну», - по-
яснил сенатор.

В два раза больше 
дополнительных 
доходов планирует-

ся получить с табака - при-
мерно 460 млрд. Сенатор 
раскрыл тайну: оказыва-
ется, половина сигарет, 
продаваемых в России, 
нелегально производится 

на заводах в Казахстане. В 
связи с этим планируется 
пересмотреть таможен-
ное законодательство в 
отношении стран Тамо-
женного союза.

Из-за налогового 
беспорядка со стра-
нами Таможенного 

союза Россия теряет еже-
месячно как минимум 300 
млн руб. «Тот же Казах-
стан стал для нас офшо-
ром, законным, но офшо-
ром», - констатирует Юлия 
Крохина, доктор юриди-
ческих наук, заведующая 
кафедрой правовых дис-
циплин Высшей школы 
государственного админи-
стрирования МГУ имени 
Ломоносова. По ее сло-
вам, Казахстан установил 
для производителей более 
низкие налоговые ставки 
и российские производи-
тели начали в массовом 
порядке переводить туда 
свои производства. Кроме 
того, через Казахстан в 
обход российской тамож-
ни идет поток товаров по 
заниженным ценам. «Мы 
сравнивали заявленную 

цену на одинаковые им-
портные товары на рос-
сийской и казахстанской 
таможне, разница оказа-
лась примерно 10%», - рас-
сказала Юлия Крохина. 
Со следующего года стои-
мость большинства ввози-
мых из-за границы това-
ров планируется сделать 
общей для всех стран ТС.

До триллиона ру-
блей намерены со-
брать с мелкого 

бизнеса. Его буквально 
силой заставят легализо-
ваться. «Обсуждали тот 
же курортный сбор, но 
это копейки, мы хотим 
взять с туристов по 100 
рублей, при этом обслу-
живающий сектор 
не зарегистрирован, 
а это даст в милли-
оны раз больше! 
Плюс налог на не-
движимость этих 
мелких предпри-
нимателей и на-
лог на прибыль», 
- комментирует 
Юлия Крохина. 
Силовой блок 
получил указание ак-

тивнее проводить провер-
ки и возбуждать дела по 
ст. УК «Незаконное пред-
принимательство».

Крупный бизнес 
тоже заставят рас-
кошелиться. По 

словам Сергея Рябухина, 
из-за отсутствия контроля 
за банками и таможней за 
границу по притворным 
сделкам утекает ежегодно 
до 600 млрд рублей. А это 
десятая часть бюджета!

«Ты приходишь в банк 
и говоришь: мне надо ку-
пить на 200 млн пампер-
сов в Польше, - говорит 
Рябухин. - Деньги есть? 
Пожалуйста! Прошло 
полгода, спрашивают: где 
памперсы? А, говорят, вы 
знаете, они в Польше где-
то, просто там затопило 
склад. Еще через полго-
да начинаем искать эту 
фирму, а ее уже нет. Люди 
есть, но они уже под дру-
гим ИНН». Усилится 
контроль за международ-
ными сделками. Кроме 
физических и юрлиц на-

казывать будут и банки, 
прямо или косвенно уча-
ствующие в мошенниче-
стве.

Увеличат боль-
шинство налого-
вых штрафов. На-

пример, значительно 
вырастет штраф за про-
пуск сроков подачи де-
клараций. «Людей надо 
воспитывать, - уверена 
Юлия Крохина. - Неко-
торые штрафы не пере-
сматривались по 20 лет, 
и раньше тысяча рублей 
была большой суммой. 
Здесь резерв есть!» Кро-
ме того, с 1 января 2017 
года вступают в силу 
поправки в Налоговый 
кодекс по налогообложе-
нию по международным 
сделкам - там уже сумма 
штрафов начинается от 
300 тыс. руб.

В федеральный 
бюджет перенапра-
вят около 200 нало-

говых сборов, которые 
раньше шли в местные 
бюджеты. «Например, 
утилизационный сбор 
за старые машины. Его 
включают в стоимость, 
а куда он идет? Никто 
не знает. И таких сборов 
около двухсот, которые 
мы смогли найти, это 
10% от федерального 

бюджета, около трил-
лиона», - подсчитала 
Юлия Крохина.

Анна 
Александрова

ñïîñîáîâ
наполнить бюджет

РОССИЙСКИЕ БАНКИ: íè äàòü, íè âçÿòü

Мнение экспертов
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- Алексей Вячеславович, 
добрый день. Скажите, мо-
жет ли простой обыватель 
повысить сегодня ликвид-
ность собственных акти-
вов?

- Добрый день! Конечно 
может, тем более если этот 
вопрос его интересует! Со-
всем недавно существовало 
несколько способов сохра-
нения капитала. Самыми 
распространенными из них 
были акции, облигации, соб-
ственный бизнес и недвижи-
мость. На сегодняшний день 
ситуация изменилась. Рынок 
акций полностью разочаро-
ван в российской экономике. 
Доходность облигаций срав-
нима со ставками в Сбербан-
ке. От собственного бизне-
са ничего хорошего, кроме 
убытков, ожидать не прихо-
дится, а недвижимость и во-
все надолго выпала из списка 
объектов для инвестиций. 
Альтернативой банковскому 
депозиту сегодня является 
любая инвестиционная про-
грамма.

- Алексей Вячеславович, 
многие из нас хотят полу-
чить ответ на один вопрос: 
как распорядиться деньга-
ми и не навредить своему 
кошельку?

- Финансово-грамотные 
люди, знающие, как правиль-
но распоряжаться деньга-
ми, способны поддерживать 
свое финансовое состояние 
на приемлемом уровне даже 
при сравнительно небольших 
доходах, в этом им помогает 
инвестиционный вклад, по-
зволяющий получать доход, 
значительно превышающий 
ставки банковских вкладов. 
Вклады с инвестиционной 
составляющей дают возмож-

ность клиентам приобрести 
опыт инвестирования с мини-
мальным риском и при отсут-
ствии специальных знаний в 
этой области.

- Алексей Вячеславович, 
вы давно работаете на 
рынке финансового управле-
ния, занимаетесь финансо-
вым и кадровым аудитом, 
оказываете юридическую 
помощь, консультируете по 
вопросам экономической и 
информационной безопасно-
сти, покупаете и продаете 
бизнесы. Что вы думаете 
о таком направлении, как 
привлечение частных инве-
стиций?

- Привлечение частных 
инвестиций на финансовом 
рынке набирает обороты, 
оно выгодно и владельцам 
бизнесов, и частным инве-
сторам. Первым, потому 
что привлекают деньги для 
развития своего бизнеса, а 
вторым, потому что получа-
ют пассивный доход. Наши 
инвесторы получают до-
стойную прибыль за то, что 
доверяют нам свои деньги в 
управление, на сегодняшний 
день процентная ставка со-
ставляет 22-32% годовых, 
что позволяет компенсиро-
вать инфляцию и избегать 
обесценения собственного 
капитала на период разме-
щения инвестиций (процент-
ная ставка зависит от суммы 
и срока размещения).

- Алексей Вячеславо-
вич, чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- Размещение средств под 
проценты, по сути, всегда не-
сет в себе риски. Я рекомен-
дую не вкладывать все деньги 
в одну корзину, а по возмож-

ности реструктуризировать 
свой «портфель», как это де-
лаем мы, размещая деньги 
наших инвесторов в разные 
секторы экономики, тем са-
мым подавая им пример. На 
сегодняшний день на инве-
стиционном рынке полно-
стью отсутствует механизм 
обязательного страхования 
и ведется работа с частны-
ми страховыми компаниями, 
которые не входят в топ-100 
страховщиков. Необходимо 
подчеркнуть, что универ-
сального полиса, «лекарства 
от всех болезней», защищаю-
щего инвестора от всех воз-
можных рисков и гарантиру-
ющего возмещение ущерба 
на 100%, не существует.

- Алексей Вячеславович, 
сколько страховых случаев 
было в вашей практике?

- Ни одного! Компания 
представлена на рынке с 25 
января 2011 года. Мы исправ-
но отчитываемся перед про-
веряющими органами, наша 
деятельность предельно про-
зрачна, и у регулятора нет к 
нам претензий. У нас далеко 
идущие планы на этот и сле-
дующий год. Для удобства 
наших клиентов мы плани-
руем открытие четырех до-

полнительных офисов. У нас 
есть инвесторы, которые ра-
ботают с нами со дня откры-
тия компании, благодаря нам 
они научились капитализи-
ровать и пополнять свои ин-
вестиции ежемесячно. К нам 
нет претензий ни у клиентов, 
ни у проверяющих органов. 
Являясь контрагентом, со-
гласно агентскому договору 
страхования с ООО СК «РО-
СИНКОР Резерв», лицензия 
ЦБ РФ СИ №3535 от 4 фев-
раля 2015 г., мы обеспечива-
ем страхование финансовых 
рисков за свой счет.

- Чем руководствуются 
частные инвесторы, при-
нимающие решение инве-
стировать свои денежные 
средства?

- Руководствуются пре-
жде всего нашей репутацией 
и выгодными процентными 
ставками. Частные инвесто-
ры готовы отказаться от раз-
мещения своих накоплений 
в коммерческих банках, так 
как максимальная ставка, 
предлагаемая банковским 
сектором на сегодняшний 
день, составляет не более 
12% годовых.

К нам приходят совер-
шенно разные люди, но, 

какими бы разными они ни 
были, они думают о хлебе 
насущном и завтрашнем 
дне, поэтому задаются од-
ним-единственным вопро-
сом: «Как приумножить и 
сохранить свой капитал?» Я 
отвечаю: «Очень просто!» 
Для начала нужно прокон-
сультироваться по телефо-
ну горячей линии «Вопросы 
профессионалам», которую 
мы организовали для всех, 
кто интересуется темой по-
лучения дохода от сбереже-
ний, либо приехать к нам в 
офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем для вас такси за счет на-
шей компании.

Беседу вела
Светлана Петрова

АЛЬТЕРНАТИВА БАНКОВСКИМ ВКЛАДАМ

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании 
входят ООО «Финансо-
вый аналитический центр 
«Инвест-проект», пред-
ставленный на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микро-
финансовая организация 
«Онего Заем», сведения 
о которой внесены в го-
сударственный реестр 
микрофинансовых орга-
низаций и контролируют-
ся Центральным банком 
России. Продуктовый 
портфель холдинга - это 
широкий спектр услуг по 
покупке и продаже биз-
неса, бухгалтерскому со-
провождению, аудиту, 
IT-аутсорсингу, денежно-
му посредничеству, раз-
мещению инвестиций.  
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес 
в интернет www.facip.ru.

Существует ли на самом деле альтернатива банковским вкладам?  
Стоит ли сейчас покупать доллары? Выгодно ли вкладываться в 
недвижимость? Может ли обычный человек научиться торговать 
акциями? На эти и другие вопросы по просьбе редакции нам отве-
тил Председатель правления Фонда финансового управления Ко-
лесников Алексей Вячеславович.

Реклама

Ф
О

ТО
 Т

.П
АВ

Л
О

В
О

Й



6 ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ 44(1192) 
25 октября 2016 года

www.mirnov.ru

Большинство опросов 
американских изби-
рателей показывают, 
что Хиллари Клин-
тон лидирует. Однако 
эксперты не исклю-
чают, что чаша весов 
может еще склонить-
ся в сторону Дональда 
Трампа.

Обозреватель газеты 
The Washington Post Кэт-
лин Паркер считает, что 
результаты соцопросов 
не дают реальной карти-
ны настроений избирате-
лей. «Все модели опросов 
оправдываются только 
в том случае, если люди 
правдиво отвечают на 
вопрос, за кого они будут го-
лосовать», - пишет Паркер, 
предполагающая, что аме-
риканцы на этот раз стара-
лись скрывать свои истинные 
предпочтения и в ходе опро-
сов элементарно лгали. Мно-
гие журналисты и политоло-
ги разделяют точку зрения 
Кэтлин Паркер. Они полага-
ют, что, заявляя о поддержке 
Клинтон, респонденты на са-
мом деле испытывают симпа-
тии к ее конкуренту. По неко-
торым оценкам, таких лгунов 
насчитывается 17% от всех 
участников опросов. Причи-
на подобного лукавства объ-
ясняется тем, что Клинтон 

является правительственным 
кандидатом, на ее стороне 
находятся все государствен-
ные институты и крупней-
шие корпорации. Люди от-
крыто не высказывались в 
поддержку Трампа, так как 
боялись быть уволенными 
или попасть в черный список 
у своего начальства, поддер-
живающего демократов. Ни-
когда прежде, за исключени-
ем времен «охоты на ведьм», 
в США не возникало такого 
запугивания инакомыслящих. 
Власти в ряде городов за-
прещали вывешивать плака-
ты, агитирующие за Трампа. 
Американцы осознают, что 

правительство всеце-
ло на стороне Клинтон. 
Лишним подтверждением 
стало давление Госдепар-
тамента США на ФБР 
с тем, чтобы следствие 
спустило на торомозах 
дело, возбужденное про-
тив Клинтон за размеще-
ние служебной секретной 
переписки на личном сер-
вере, который впослед-
ствии подвергся атакам 
хакеров.

Паркер и ее едино-
мышленники предпола-
гают, что на результаты 
выборов может сильно 
повлиять выбор людей, 
которые выступили про-
тив обоих кандидатов, так 
же, как и тех, кто еще не 
решил, за кого проголо-

совать. Считается, что они 
могут отдать предпочтение 
Трампу. Кэтлин Паркер назы-
вает этих людей «избиратель-
ным монстром», вносящим 
в избирательную кампанию 
значительную долю неопре-
деленности. «Могу предска-
зать, что большинство из них 
в последний момент решат 
голосовать за Трампа не по-
тому, что он лучший кандидат 
в президенты, а потому, что 
две трети американцев увере-
ны, что страна следует по не-
верному пути и пора наконец 
«поменять лошадей», - пишет 
обозреватель The Washington 
Post.

Наука пришла к выводу, 
что во Вселенной могут 
существовать сенсаци-
онные формы жизни, не 
имеющие ничего общего 
с земными аналогами.

Правда, и на нашей плане-
те встречаются удивитель-
ные организмы, выживаю-
щие в условиях, казалось бы, 
совершенно непригодных для 
жизни. Астробиолог Дими-
тра Атри из Космического 
научно-исследовательского 
института в Сиэтле приводит 
один подобный пример. Эта 
бактерия живет на глубине 
2,8 км под поверхностью Зем-
ли, где нет ни света, ни кисло-
рода, ни углерода. «Подзаря-
жается» бактерия энергией, 
излучаемой радиоактивным 
ураном. Жизнедеятельность 
бактерии, «питающейся» ура-
ном, полностью зависит от 
радиоактивного излучения. 
Примерно такие же орга-
низмы могут существовать 
на кажущихся безжизненны-
ми планетах и даже астеро-
идах, лишенных атмосферы 
и магнитного поля, которые 
отражают убийственные кос-
мические лучи. Оказывается, 
это не является препятствием 
для возникновения и разви-

тия форм жизни иной, чем на 
Земле. Журнал Science пишет, 
что радиация расщепляет со-
держащиеся в породе моле-
кулы серы и воды, производя 
молекулярные фрагменты, 
которыми питаются некото-
рые микроорганизмы, часть 
получаемой ими энергии ухо-
дит на исправление повреж-
дений, наносимых радиацией.

Димитра Атри полагает, 
что внеземные формы жизни 
способны пользоваться такой 
же системой и «питаться» га-
лактическими космически-
ми лучами. Это значит, что 
бактерии, микробы и прочие 
мельчайшие организмы мо-
гут существовать в условиях 
Марса, Венеры, Луны, неко-
торых комет и астероидов. 
Атри утверждает, что жизнь 
может пользоваться любым, 
доступным для нее источни-
ком энергии. Сегодня ученые 
не исключают, что жизнь 
может возникнуть даже в ги-
гантских облаках космиче-
ской пыли.

  На грани фантастики

Крупный немецкий фи-
нансист и ученый Отмар 
Иссинг был одним из 
тех, кто создавал еди-
ную европейскую валю-
ту. Сегодня он говорит, 
что евро на пороге кру-
шения.

«Не знаю точно когда, но 
однажды этот карточный до-
мик рухнет», - заявил Иссинг в 
интервью финансовому жур-
налу Central Banking. Иссинг 
считает, что Европейский 
центральный банк (ЕЦБ) 
сам гробит свой проект и ему 
нужно срочно менять финан-
совую политику, иначе кризис 
будет следовать за кризисом, а 
такое не может продолжаться 
бесконечно.

Профессор Иссинг заяв-
ляет, что одной из главных 
причин неблагополучия евро 
стало решение ЕЦБ под-
держивать страны еврозоны, 
оказавшиеся в финансовом 
кризисе, например Грецию. 
«Поддержка стран Европы, 
оказавшихся в должниках, 
является непрактичной и обу-
словлена политикой», - пишет 
германский профессор. ЕЦБ 
превратился в инструмент 

большой политики в ущерб 
своему главному предназна-
чению финансового регуля-
тора. Он скупил облигаций 
на триллион евро, есть боль-
шая вероятность того, что 
они критически обесценятся. 
Не только профессор Иссинг, 
но и многие экономисты и 
банкиры Германии винят фе-
дерального канцлера Ангелу 
Меркель в том, что она че-
ресчур заигралась в политику, 
создавая свою евроимперию, 
и в итоге завела европейские 
финансы в тупик.

Иссинг пишет, что власти 
Евросоюза допустили огром-
ную ошибку. Нужно было 
вовремя вывести Грецию из 
зоны евро и вернуть ей драх-
му, вместо того чтобы вливать 
в нее дополнительные сред-
ства. Положение усугубилось 
аналогичными мерами по спа-
сению французских и герман-
ских банков.

Напомним, евро вошел на 
финансовые рынки в 1999 г., 
однако его широкое обраще-
ние началось три года спустя, 
однако уже тогда возникли 
опасения из-за включения в 
зону общеевропейской валю-
ты стран со слабыми финан-
совыми и экономическими 
системами, к примеру той же 
Греции. Было очевидно, что 
через некоторое время ее 
экономику и социальную сфе-
ру придется спасать от полно-
го краха. Профессор Иссинг 
отмечает, что ЕЦБ сегодня 
находится в отчаянном поло-
жении и, как поправить ситуа-
цию, не знает уже никто.

Ведущий рубрики Николай Иванов

ывший телохранитель Брэда Питта и Ан-
джелины Джоли Марк Биллингхэм рас-
сказал, что звездная пара буквально сходи-

ла с ума от навязчивой идеи, что их дети будут 
непременно похищены с требованием выкупа. 
Биллингхэм, прежде служивший в британской 
армии, на протяжении полутора лет отвечал 
за безопасность звездного семейства. Брэд и 
Анджелина всецело доверяли шефу своей ох-
раны, не подпуская при этом к детям других 
охранников, работавших с Биллингхэмом. Им 
разрешалось лишь приглядывать за детьми на 
расстоянии, не приближаясь к ним. Охранни-
кам категорически запрещалось брать детей за 
руки и вообще прикасаться к ним.

Общаться с детьми дозволялось только 
Марку. На время многочисленных отлучек 
Питта он заменил его детям отца. Марк так-
же охранял Рассела Кроу, Шона Пенна и Тома 
Круза, но, по его признанию, ни с кем из них он 
не имел столько хлопот, как с Анджелиной и 
Брэдом.

Биллингхэм считает, что ему удалось пре-
дотвратить реальную попытку покушения на 
Джоли. Однажды во время съемок массовой 
сцены он приметил мужчину, который злобно 
глядел на Джоли. Через несколько дней тот же 
тип подбежал к автомобилю, в котором нахо-
дились актриса и ее телохранитель. Якобы он 
собирался передать Джоли фотографии для 
автографа. Однако охранник запретил актрисе 
выходить из машины, он сам взял фото и отдал 
их Джоли. После этого проситель автографа 
неожиданно сбежал, не дожидаясь подписан-
ных звездой карточек. Потом эта подозритель-
ная личность вновь объявилась возле отеля, 
где жила Джоли, и его пришлось арестовать.

Однако еще более тщательная защита тре-
бовалась Питту. Телохранитель обнаружил, 
что у того еще больше фанатов и злобных не-
другов.

Несмотря на доверие звездной пары, Бил-
лингхэм все-таки отказался от хорошо оплачи-
ваемой работы, когда понял, что теряет связь 
со своей собственной семьей. Вместо того что-
бы проводить время со своими детьми, Марку 
приходилось денно и нощно оберегать голли-
вудских звезд и нянчиться с их потомством. 
За все время, проведенное с Питтом, Джоли 
и их чадами, Биллингхэму удалось выбраться 
домой лишь на несколько недель. Марка уг-
нетало и раздражало, что оплачивавшие его 
труд знаменитости не видели в нем живого че-
ловека, у которого могли возникнуть какие-то 
свои заботы и проблемы, а лишь что-то вроде 
цепного пса, готового разорвать любого, кто 
нарушит покой звездного семейства.

  Служба - не позавидуешь

  Кто въедет в Белый дом?

Исход выборов зависит 
от «избирательного монстра»

Эта вездесущая жизнь
«Ох, рано встает охрана»
Б

Евро накануне краха
  Бомба замедленного действия
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- Александр Анатолье-
вич, почему так?

- Оружие - наиболее поли-
тически прибыльный товар 
в мире. Его продажа сама по 
себе укрепляет позиции стра-
ны-экспортера на междуна-
родной арене. И дает немало 
других преимуществ.

Военная мощь и готовность 
ее применить, а также произ-
водство современных воору-
жений для себя и потенциаль-
ных союзников должны стать 
основой российской внешней 
политики. Стесняться тут аб-
солютно нечего, особенно с 
учетом того, что самая высо-
котехнологичная и наукоем-
кая продукция именно оружие 
и боевая техника.

Да и с чисто экономической 
точки зрения я не знаю приме-
ров, чтобы какая-либо страна 
существенно выиграла от со-
кращения военных расходов. 
Да возьмите опыт самой России 
или соседней Украины! Более 
того, сокращение военных рас-
ходов наносит очень сильный 
удар и по социальной сфере. Па-
радокс? Нет. С Вооруженными 
силами и оборонно-промыш-
ленным комплексом связаны 
десятки миллионов человек. 
Любые предложения о необхо-
димости подобных секвестров 
- либо полная некомпетент-
ность, либо откровенное безу-
мие, либо сознательная работа 
против страны. Военные рас-
ходы - последнее, на чем можно 
экономить. Особенно с учетом 
международной обстановки.

Европа -
для аутсайдеров

- А что, все очень плохо?
- По прошествии четверти 

века после распада СССР со-
вершенно очевидно, что Запад 
не примет нас к себе ни на ка-
ких условиях. Даже на своих и 
по частям. Дружба с США на 
равных совершенно невозмож-
на: для Вашингтона с его воен-
ной и экономической мощью и 
фанатичной мессианской идео-
логией равных Америке не мо-
жет быть в принципе. Что каса-
ется Европы, то уже очевидно: 
стремиться сейчас в ЕС - это 
примерно то же самое, что по-
давать заявление о вступлении 
в КПСС 15 августа 1991 года. 

Почему с Европой случилась 
такая беда - отдельная тема, 
но рваться туда сейчас могут 
только полные и абсолютные 
аутсайдеры типа Молдавии, Ал-
бании, Украины. Поэтому, кста-
ти, достаточно бессмысленны 
старания Москвы оторвать Ев-
ропу от США. Во-первых, чем 
сильнее мы давим на нее, тем 
сильнее она жмется к Вашинг-
тону. Во-вторых, нынешняя Ев-
ропа совершенно безопасна как 
противник, но и столь же беспо-
лезна как союзник.

Китайская иллюзия
- Тогда Восток?
- Многократно провозгла-

шенный Москвой «поворот 
на Восток» был бы очень пра-
вильным вектором, если бы де-
кларации соответствовали ре-
альным устремлениям. До сих 
пор, к сожалению, все эти «по-
вороты», включая и нынешний, 
совершались исключительно в 
контексте ссор с Западом. На 
самом деле это призыв с нашей 
стороны ему, Западу, «одумать-
ся». А он «одумываться» не со-
бирается. Поворачиваться на 
Восток надо не потому, что мы 
поссорились с Западом, но по-
тому, что за первым будущее, 
а второй (особенно Европа) - 
уходящая натура.

При этом поворот на Восток 
ни в коем случае не должен под-
разумевать капитуляцию перед 
Китаем. Так называемые бес-
прецедентно хорошие отноше-
ния и стратегическое партнер-

ство Москвы и Пекина не более 
чем пропагандистская ритори-
ка. Ни в политике (в частности, 
по Крыму, Украине и Сирии), ни 
в экономике Москва не получи-
ла от Пекина никакой поддерж-
ки. Это просто не соответствует 
интересам КНР. С нашими они 
совпадают лишь по очень узко-
му кругу вопросов. Причем чем 
дальше, тем он будет уже и уже.

Глобальные державы - сей-
час это США, КНР и Россия 
- дружить могут лишь ситуа-
тивно, по отдельным вопро-
сам. В целом же их отноше-
ния конкурентны, хорошо, 
если не враждебны.

И не надо питать иллюзий 
по поводу Китая. США и КНР 
очень сильно связаны эконо-
мически, при этом между ними 
нет идеологического противо-
стояния. Китайский «комму-
низм» является абсолютной 
фикцией. Реальный капита-
лизм в КНР гораздо жестче, 
чем в любой европейской 
стране. Однако глобальная по-
литическая, экономическая и 
военная конкуренция между 
этими странами в любом слу-
чае будет лишь нарастать про-
сто потому, что такова суть от-
ношений глобальных держав.

Нам надо становиться 
«третьей силой», отдавая себе 
отчет в том, что по экономи-
ческой мощи мы еще очень 
долго не сможем сравниться 
ни с США, ни с Китаем. А вот 
по военной не уступаем ни 
тем, ни другим уже сейчас.

Индия - наш компаньон
- Вы до сих пор не упомя-

нули Индию.
- Индия должна быть в при-

оритете. Нью-Дели - крупный 
заказчик российских вооруже-
ний, ведет тесное военно-техни-
ческое сотрудничество с Фран-
цией, Великобританией, а в 
последнее время и с США. При 
этом Индия имеет огромный 
собственный ВПК, который те-
оретически способен произво-
дить вооружение всех классов, 
включая ядерные боеприпасы 
со средствами доставки. Впро-
чем, их собственные образцы 
(танк «Арджун», истребитель 
«Теджас», вертолет «Дхрув») об-

ладают пока весьма скромными 
характеристиками. А качество 
лицензионной сборки довольно 
низкое. Из-за этого, например, 
в ВВС Индии самый высокий 
в мире уровень аварийности. И 
тем не менее страна имеет все 
основания претендовать на зва-
ние одной из сверхдержав уже в 
этом веке.

Российско-индийское воен-
но-техническое сотрудниче-
ство носит особый характер. 
Москва и Дели занимаются 
совместной разработкой уни-
кальных вооружений, таких 
как ракета «БраМос» или ис-
требитель FGFA. Наших тан-
ков Т-90 или истребителей
Су-30 в Индии больше, чем во 
всех остальных странах, вместе 
взятых, включая саму Россию.

Близок ли нам 
Ближний Восток?

- Не могу не спросить о 
Сирии...

- Сирия в своем нынеш-
нем положении нам не 
союзник, но хоро-
ший клиент. Исхо-
дя из долгосроч-
ных интересов 
России и стран 
Ближневосточ-
ного региона, 
дружить, на мой 
взгляд, здесь следу-
ет также с Ираном 
и Израилем. Как ни 
странно, пока это удает-
ся, несмотря на то что Тегеран и 
Тель-Авив люто ненавидят друг 
друга. К сожалению, эта ирра-
циональная ненависть вредит 
самим этим странам и мешает 
России.

А вот интересы и цели Тур-
ции, как и большинства ара-
вийских монархий (особенно 
Саудовской Аравии и Катара), 
диаметрально противополож-
ны российским. Причем нет 
никаких оснований ожидать 
изменений. Поэтому любые 
заигрывания с Анкарой, Эр-
Риядом и Дохой в лучшем 
случае бесполезны, в худшем - 
крайне опасны.

Конечно, недавняя мораль-
ная капитуляция Анкары 
перед Москвой может кому-

то потешить чувство нацио-
нальной гордости, но корен-
ное расхождение интересов 
от этого никуда не делось.

...В Африку бегом!
- А как нам вести себя со 

странами Африки и Латин-
ской Америки?

- Ситуация на этих конти-
нентах напрямую не влияет 
на безопасность России. В их 
ресурсах мы особо не заинте-
ресованы (своих хватает). При 
этом оба эти континента уже 
превратились в поле ожесто-
ченной борьбы между Китаем 
и Западом. Причем Пекин явно 
владеет инициативой. Осо-
бенно это заметно в Африке. 
России необходимо подходить 
к этим регионам предельно 
прагматично. В частности, это 
означает, что ни в коем случае 
нельзя заводить себе здесь не-
платежеспособных клиентов. 
Надо помнить, что не столь-
ко военные расходы, сколько 

именно такая зарубежная 
«клиентура» подорва-

ла экономику СССР. 
Нынешняя Сирия 
- исключение. Ее 
поддержание на 
плаву обойдет-
ся Москве как 
минимум на по-
рядок дешевле, 

чем последствия 
крушения Асада и 

захвата страны ради-
кальными исламистами.

Как говорится, старая друж-
ба не ржавеет, а вот оружие 
очень даже ржавеет, особенно 
в тропическом климате. Россия 
просто обязана использовать 
фактор советских связей со 
странами Африки и Латинской 
Америки, если это может при-
нести реальную экономиче-
скую выгоду. В подавляющем 
большинстве стран этих конти-
нентов военная техника очень 
сильно устарела, часть полно-
стью утратила боеспособность. 
Для них даже имеющиеся у нас 
запасы советских вооружений 
будут очень полезны. А уж со-
временные, производимые оте-
чественным ОПК, - просто меч-
та. Некоторые уже начали ее 
воплощать, например Алжир.

Кроме того, рано или поздно 
многим африканским странам 
может перестать нравиться за-
мена старого (западного) импе-
риализма на новый, китайский. 
КНР, разумеется, не собирается 
юридически присоединять к 
себе страны Африки (а в бу-
дущем - Латинской Америки), 
но их ресурсы выкачивает не 
менее хищнически, чем быв-
шие западные колонизаторы. 
При этом Китай на чужих тер-
риториях полностью забыва-
ет об экологии и использует 
собственную, а не местную 
рабочую силу. Так что через не-
которое время очень многие 
представители стран третьего 
мира захотят, извините за ка-
ламбур, увидеть «третью силу».

Александр Губанов

«ВОЕННЫЕ РАСХОДЫ -
последнее, на чем можно экономить»

Те, кто считает, что 
расходы на российскую 
оборонку сильно 
завышены, не понимают 
простой вещи, 
уверен заместитель 
директора Института 
политического и 
военного анализа 
Александр 
ХРАМЧИХИН. ВПК - 
главное конкурентное 
преимущество нашей 
страны.
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«Cтарая 
дружба не 

ржавеет, а вот 
оружие очень даже 
ржавеет, особенно 

в тропическом 
климате».

Наших танков в Индии больше, чем во всех остальных странах, вместе взятых, 
включая саму Россию
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Россиянам старшего возраста 
полезно знать, что в стране 

есть такая общественная 
организация, как Союз 

пенсионеров России. О его 
деятельности корреспонденту 

«МН» рассказал глава 
Комитета Совета Федерации 

по социальной политике, 
а по совместительству 

председатель 
Союза пенсионеров России 

Валерий РЯЗАНСКИЙ.

- Началось все в 90-е годы, 
- говорит наш собеседник. - С 
выплатой пенсий полная не-
разбериха. Раньше же не было 
никакого Пенсионного фонда. 
Распался Союз, а часть трудо-
вой биографии какого-то пен-
сионера прошла в Азербайджа-
не, у другого - в Прибалтике... 
Возникло чудовищное количе-
ство вопросов!

Резкая смена законодатель-
ства потребовала большой 
разъяснительной работы. Поэ-
тому одновременно с образова-
нием Пенсионного фонда была 
создана вот такая организация, 
фактически общественная при-
емная ПФ, - Союз пенсионеров 
России. Сейчас с повестки дня 
уже ушли вопросы о нерегу-
лярной выплате пенсий. При 
пенсионной системе появились 
клиентские службы наподобие 
МФЦ, куда можно обратиться. 
Человека приглашают к окну, 
открывается в компьютере вся 
его пенсионная история, опера-
тор консультирует и отвечает 
на вопросы.

- Прошла информация, что 
средствами Пенсионного фон-
да латают бреши в бюджете, 
так что на выплату пенсий 
денег может не хватить...

- Ну глупость же! Пенсион-
ная система страны демонстри-
рует удивительную стабиль-
ность с точки зрения того, что 
происходило в стране за послед-
ние 16 лет. Мало того, мы даже 
в чем-то подменяем работу на-
логовой службы, взяли на себя 
различные выплаты, выдаем 
материнский капитал.

- Говорят, президент ут-
вердил некие выплаты пенси-
онерам, которые родились в 

военные годы и чьи родители 
погибли на войне...

- Должен вас огорчить: та-
кого распоряжения президен-
та нет! Насколько я понимаю, 
речь идет о поднятой в свое вре-
мя партией КПРФ теме, связан-
ной с «детьми войны».

Давайте определимся, что 
это за категория - «дети войны». 
На сегодняшний день в законо-
дательстве такого определения 
нет. У нас есть ветераны войны 
и закон о ветеранах. И как толь-
ко «детей войны» попытались 
приравнять к ветеранам, вете-
ранские общественные органи-
зации категорически возразили 
против этого. Чтобы вы по-
нимали масштабы проблемы: 
кого сегодня относить к катего-
рии «дети войны»? Тех, кто ро-
дился до 9 мая 1945 года? Либо 
тех, кому по окончании войны 
исполнилось 18 лет? Есть такие 
«дети войны», которые детство 
провели в Сибири или в Таш-
кенте - в эвакуации, далеко от 
фронта. Есть те, кто провел дет-
ство под бомбежкой в Курске, 
Орле, Белгороде... Есть дети-
блокадники. А кое-кто полжиз-
ни провел в тюрьме. Если брать 
только по году рождения - у нас 

таких 16 миллионов человек 
плюс Прибалтика и все бывшие 
субъекты Советского Союза. И 
что? Мы должны взять на себя 
еще и такие огромные бюджет-
ные расходы?!

Кстати, в 1939 году, когда 
только-только закончились со-
бытия на Халхин-Голе и Фин-
ская кампания, государство 
столкнулось с проблемой по-
слевоенных сирот. И семьи, ко-
торые потеряли своих родных 
и близких, уже тогда получили 
соответствующие компенса-
ции и льготы. И в 1943 году по-
сле Курской битвы были такие 
компенсации. И в 1946-м.

Сказать, что «дети войны» 
никогда не получали соци-
альные выплаты, поддержку 
от государства, мы не можем. 
Но сейчас в силу того, что мы 
праздновали юбилей Победы, 
вопросы о «детях войны» воз-
никли снова. Некоторые реги-
ональные администрации под 
давлением общественности 
приняли решение о дополни-
тельных льготах. Таких регио-
нов уже двадцать.

Повторю: на государствен-
ном уровне таких льгот нет. 
Обращаться за разъяснениями 

надо в региональные социаль-
ные службы. И важно помнить, 
у нас для всех регионов есть 
правило: один ветеран - одна 
льгота. Человеку придется вы-
бирать. Если сейчас, например, 
он получает льготы по инва-
лидности, то придется от них 
отказаться, если захочет полу-
чить выплаты по другой кате-
гории.

- Четверть населения 
страны сейчас пенсионеры. 
Многие из них вполне работо-
способные люди. Может, им 
продолжать работать?

- А они и работают!  Весь 
этот большой мир - 14 миллио-
нов пенсионеров! - очень нужен 
стране, это золотой фонд Рос-
сии.

- Что сегодня на повестке 
дня в Союзе пенсионеров Рос-
сии?

- Мы обратили внимание 
вот на что: дошкольное обра-
зование есть, школьное, выс-
шее образование, повышение 
квалификации есть. Но поче-
му государство не занимается 
вопросами дополнительного 
образования людей старшего 
возраста? Запрос такой есть 
и стоит остро. Оказалось, что 
у людей старшего возраста 
огромная тяга к знаниям - к по-
вышению культурного уровня, 
компьютерной грамотности. 
Вот мы и начали создавать 
университеты для людей стар-
шего возраста: университет по-
жилого человека, университет 
третьего возраста (названия 
разные). Их уже около 600 в 
стране.

Раиса Чапала

Пенсионеров ждут 
университеты

То, что в Институте неотлож-
ной детской хирургии и трав-
матологии проходит праздник, 
было заметно издалека. Гирлян-
ды из разноцветных шаров, тол-
пы людей с цветами и девушки 
при входе, которые совсем по-
домашнему спрашивали: «Вы 
на день рождения?»

С того момента, как Ивер-
ская община сестер милосер-
дия Российского общества 
Красного Креста купила в 
центре Москвы трехэтажный 
особняк и разместила здесь бес-
платную больницу, прошло 120 
лет. Впрочем, тогда это была 
даже и не больница, а очень 
уютный медпункт - совсем ма-
ленький, всего на 6 коек. Кто 
бы мог тогда подумать, что с 
годами он разрастется, пере-
живет революцию и разруху, в 
войну станет эвакогоспиталем, 
в «лихие девяностые» выстоит 

в битве с рейдерами и в конце 
концов превратится в знамени-
тый на весь мир Институт не-
отложной детской хирургии и 
травматологии?!

Перед началом торже-
ственного заседания в холле 
конференц-зала собрались 
десятки гостей. Коллеги юби-
ляров - лучшие врачи страны, 
правда, работающие в других 
клиниках, заметно выделялись 
в разношерстной толпе. Отли-
чить их было просто: эти люди 
собрались около мониторов, 
где крутились кадры с новым 
оборудованием и рассказом о 
технологиях, по которым здесь 
проводят самые сложные опе-
рации, и страшно спорили. 

Чуть позже директор инсти-
тута доктор Леонид Рошаль 
объяснил журналистам, что 
здесь действительно есть о чем 
поговорить.

«Наша задача - разработать 
новые методы лечения. За по-
следние 15-20 лет  прошла ре-
волюция в детской хирургии. 
Раньше при перитоните и ап-
пендиците делали сложную 
операцию, разрезая брюшную 
полость, сегодня это делается с 
применением лапароскопиии, 
то есть с помощью крошечных 
проколов. Раньше дети подолгу 
лежали на вытяжении, сегодня 
на 10-й день встают и ходят. Мы 
научились восстанавливать по-
терянные ткани и кости. Очень 
много работаем над реабили-
тацией», - перечислил доктор 
Рошаль то, чем живет его кли-
ника. И не забыл отметить, что 
в институте не было ни одного 
случая, когда ребенку не смогли 
помочь и отправили на лечение 
в другую больницу или за рубеж.

«Подобного детского уч-
реждения нет ни в России, ни в 

мире, и нам не стыдно за нашу 
работу», - заметил доктор и 
сразу пожелал родителям, что-
бы их дети реже в эту больницу 
попадали. Очень просил быть 
внимательными на дорогах и 
не подпускать малышей к ок-
нам, из которых они могут вы-
пасть. Таких случаев здесь тоже 
хватает.

Между тем гости один за дру-
гим прибывали на торжество. 
Вот появился огромный букет 
цветов, а за ним народный ар-
тист Иосиф Кобзон. Его даже 
не все заметили за метровыми 
алыми розами. Артист Эмману-
ил Виторган принес букет по-
меньше, зато у него было сразу 
три огромных пакета с подарка-
ми. Потом мимо пронесли кар-
тину от художника Александра 
Шилова. Когда в зале появилась 
толпа людей в синей форме со-
трудников Следственного ко-

митета, многие, должно быть, 
заволновались. Но в зале уже 
сидел глава этого ведомства 
Александр Бастрыкин и дер-
жал в руках увесистую папку с 
подарком. Это было удостове-
рение почетного профессора 
Академии Следственного ко-
митета РФ, которым в тот ве-
чер стал Леонид Рошаль. Алек-
сандр Бастрыкин даже уточнил, 
какие служебные обязанности 
будут теперь у нового профес-
сора. Он должен хотя бы раз 
в год приезжать в академию и 
учить следователей доброте и 
милосердию, которых, как чест-
но признался глава комитета, 
его подчиненным часто не хва-
тает.

Первым делом доктор Ро-
шаль представил гостям нового 
директора клиники. «Пришло 
время уступать дорогу моло-
дым», - заметил он. Впрочем, 
кандидат медицинских наук 
Валерий Митиш здесь уж точ-
но не новичок - он известен 
тем, что возглавлял отделение 
гнойной хирургии и мобильную 
бригаду врачей, работающую в 
зонах чрезвычайных ситуаций. 
Доктор Митиш даже прочи-
тал актовую речь о медицин-
ских достижениях института, и 
было видно, что рассказывать 
об этом он может бесконечно 
долго. Затем все поздравляли 
доктора Майю Бухрашвили, 
которая раньше возглавляла 
эту больницу целых 50 лет. И, 
конечно, не забыли нынешних 
врачей, которым предстоит не 
только сохранить, но и приум-
ножить то, что с таким трудом 
было достигнуто за прошедшие 
120 лет.

Наталья Пуртова

Доктор Рошаль 
представил 
преемника

В день, когда Институт неотложной детской хирургии и травматологии отмечал юбилей, здесь произошло немало 
интересных событий. Доктор Леонид Рошаль представил гостям своего преемника, а сам стал профессором 

Академии Следственного комитета России. Этому никто не удивился: чудеса в детской клинике - обычное дело.
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- Для начала, Мария Вла-
димировна, расскажите, 
под чьей эгидой существует 
ваша организация, для чего 
и с какой целью она созда-
валась.

- В Германии, Англии, США и 
других странах давно работают 
потребительские организации, 
проводящие испытания това-
ров народного потребления и 
доводящие до общественности 
полученную в ходе исследова-
ний информацию. Есть такая 
теперь и у нас в стране - Рос-
сийская система качества. Это 
потребительский навигатор, 
помогающий людям сделать 
осознанный выбор в пользу ка-
чественных продуктов и това-
ров. Роскачество - автономная 
некоммерческая организация, 
которая была учреждена рас-
поряжением правительства 
России от 30 апреля 2015 года. 
Учредителями Роскачества от 
государства стал Минпромторг, 
от граждан - общества защиты 
прав потребителей, от пред-
принимателей - свыше десяти 
крупнейших объединений пред-
принимателей, среди которых 
ОПОРА, «Деловая Россия», Рос-
сийская торгово-промышлен-
ная палата, отраслевые союзы 
и ассоциации. Исследования 
финансируются из федераль-
ного бюджета, что позволяет 
нам быть объективными, не за-
висеть от спонсоров. Основная 
наша цель - содействовать по-
вышению качества товаров и 
дать понять потребителю, что 
на полках высокого качества, а 
что лучше обходить стороной.

- Кто и как решает, ка-
кой товар нужно исследо-
вать?

- Все начинается с отбора 
категорий на основании ста-
тистических данных, объе-
мов продаж и данных из тор-
говых сетей, предложений 
наших учредителей, ассоциа-
ций, министерств и ведомств, 
субъектов Федерации. То-
вар для исследования может 
предложить и любой росси-
янин через наш портал. По-
сле утверждения категории 

товара разрабатыва-
ется стандарт, включа-
ющий в себя перечень 
методик и показаний 
для испытаний. Товар 
в обязательном поряд-
ке проверяется на со-
ответствие техрегла-
ментам Таможенного 
союза и ГОСТам плюс 
проводятся исследо-
вания на повышенные 
стандарты качества, 
которые разрабаты-
ваются техническим 
комитетом при Рос-
стандарте. Если товар 
отвечает повышенным 
стандартам, он попада-
ет в высшую катего-
рию, а если еще явля-
ется и российским, то 
удостаивается Россий-
ского знака качества, 
который действует 
три года. Свои пер-
вые исследования мы 
провели осенью 2015 
года, с тех пор в 30 ка-
тегориях исследовали 
уже более тысячи то-
варов, из которых свыше по-
лусотни получили знак Рос-
качества.

- Проверяете только оте-
чественные товары или им-
портные тоже?

- Исследуем все, что прода-
ется на рынке, но знак качества 
присваиваем только отече-
ственным товарам. На портале 
roskachestvo.gov.ru можно найти 
информацию по каждому ис-
следованному товару.

- Если честно, я, как по-
купатель, пока ни разу не 
встречал в магазинах това-
ры, отмеченные знаком ка-
чества. Плохо смотрел или 
их пока нет?

- Производителям необхо-
димо время, чтобы нанести 
знак на свои упаковки. Пер-
вые товары со знаком каче-
ства уже поступили в продажу. 
19 октября стартовала про-
грамма по продвижению това-
ров со знаком качества, чтобы 
привлечь внимание людей к 
высококачественным про-

дуктам. Теперь 
в ретейле исполь-
зуются дополнительные 
маркетинговые инструменты, 
проходят акции, направлен-
ные на рост узнаваемости го-
сударственного знака.

- Любой мониторинг ка-
чества потребительских 
товаров основывается на 
определенных принципах. 
Каких придерживается Рос-
качество?

- Наша деятельность ба-
зируется на трех постулатах: 
товары закупаются в точках 
продаж, как это делает обыч-
ный потребитель, выборка 
товаров в каждой категории 
должна быть максимально 
широкой, результаты иссле-
дований без купюр предо-
ставляются общественности.

- Как закупаются това-
ры для экспертизы?

- По составленному бренд-
листу сертифицированные 
закупщики идут в торговые 
точки и, как обычные покупа-
тели, приобретают три образ-
ца каждого товара. Далее то-
вар обезличивается и получает 
шифр, чтобы у лабораторий 
не было искушения принять 
сторону какого-то произво-
дителя. Прежде чем выбрать 

лабораторию (своих у нас 
нет), мы проводим межла-
бораторные сличительные 
испытания: один и тот же 
продукт рассылаем по 
лабораториям, изъявив-

шим желание участвовать 
в конкурсе. Получив от 

них результаты, смотрим, 

кто завысил одни по-
казатели и занизил дру-
гие. В среднем 5-7 лабо-
раторий, оказавшихся 
в золотой середине, 
отбираем для тендера. 
Побеждает тот, кто 
предложит наиболее 
низкую цену за свои 
услуги. Протоколы ла-
бораторий расшифро-
вываются, сводятся в 
единую таблицу и вы-
деляются в четыре ка-
тегории: товар со зна-
ком качества (является 
российским и обладает 
максимально высоким 
уровнем потребитель-
ских характеристик), 
товар повышенного 

качества (высокока-
чественный товар, 
однако не произ-
веденный на тер-
ритории России), 
качественный то-
вар (можно упо-

треблять и исполь-
зовать без ущерба 

для здоровья) и товар 
с нарушениями (не со-

ответствует обязатель-
ным нормативам или нарушил 
маркировку).

- Какие повышенные 
стандарты предъявлялись 
к популярным у российских 
хозяек майонезу и подсол-
нечному маслу?

- В майонезе, претенду-
ющем на знак качества, не 
должно было быть  консер-
вантов (оказывается, и без 
них можно делать высокока-
чественный майонез). У под-
солнечного масла важным 
являлось перекисное число, 
говорящее о свежести про-
дукта, для икры - отсутствие 
лишней жидкости в банке, 
ведь потребитель хочет ку-
пить саму икру, а не суп из 
лопнувших икринок.

- Производители не предъ-
являют претензий относи-
тельно того, что вы закупи-
ли товар из единственной в 
своем роде «нехорошей» пар-
тии, в которой, к примеру, 
был обнаружен недовес?

- Постоянно! Клянутся, что 
это уникальный случай и все 
уже исправлено, а вы, мол, 
пятно на репутацию всей ком-
пании навесили. Мы отвечаем: 
нашли нарушение, значит, так 
и есть. Для тех, кто провел ра-
боту над качеством и готов за 
это поручиться, есть процедура 
повторных исследований. Если 
новые испытания пройдены 
успешно, товар переходит в 
более высокую категорию, а 
если опять выявлены наруше-
ния - это бесспорный двоечник.

- Мы много говорим о 
продуктах. Но вы ведь и не-
продовольственные това-
ры исследуете?

- В первую очередь одеж-
ду и обувь. Исследовали уже 
детские сандалии, ползунки, 
детские футболки, школь-
ную форму. Если говорить об 
одежде, то главная проблема 
в том, что состав ткани силь-
но отличается от указанного 
на этикетке и того, из чего 
реально пошиты изделия. В 
них, как в зоопарке тиграм 
мяса, часто «недокладывают» 
шерсти. А если говорить о по-
стельном хлопчатобумажном 
белье, то из 33 комплектов 
три почти наполовину были 
сделаны из синтетики.

- Как я понял, ваша глав-
ная цель - не наказывать...

- ...а сделать так, чтобы дво-
ечники тянулись в отлични-
ки. Нам звонят производите-
ли, попавшие в «нехорошую» 
категорию, и спрашивают, 
что им делать, чтобы испра-
виться, ведь торговые сети 
отказываются продлевать с 
ними контракты. Зато у то-
варов, прежде не известных 
торговым сетям, но получив-
ших высшую оценку, появ-
ляется возможность попасть 
в крупные сети. Так, новоси-
бирский производитель крас-

ной икры, завоевавший знак 
качества, получил предложе-
ние реализовывать свой то-
вар в торговых сетях по всей 
России. Мы рады, что наша 
организация становится для 
производителей своеобраз-
ным лифтом, помогающим 
им из регионального бренда 
превратиться в федеральный 
и увеличивать объемы про-
изводства.

РОССИЙСКИЙ ЗНАК КАЧЕСТВА:
показать все, что скрыто
Если в магазине вы увидели товар, на упаковке которого красуется красный пя-
тиугольник с буквой К внутри, не проходите мимо - перед вами высококачествен-
ный товар, отмеченный Российским знаком качества. Теперь он для покупателя -
главный ориентир при покупке товара.
О том, как выбирают самых лучших производителей и почему знаку Роскачества 
можно доверять, зам главного редактора «МН» Андрей Авдонин беседовал с заме-
стителем руководителя Российской системы качества Марией САПУНЦОВОЙ.

Привлекательные надписи - с лавандой, с крапивой, из вер-
блюжьей шерсти, из бамбука и даже из гречки - не более чем 
маркетинговая уловка, которая позволяет продать товар 
дороже его истинной цены, выяснили эксперты 
Роскачества. Они установили, что зачастую состав 
наполнителя подушки не соответствует заявленно-
му: пишут «80% натурального сырья», а набивают 
подушку синтетикой на 80%. Из 27 образцов луч-
шей из лучших названа подушка высокая «РИО» 
московской компании «Торговый дом «Даргез». В 
число нарушительниц попали 16 «подружек».

Подушка не подружка

Жирный,
но любимый

В рамках веерного иссле-
дования Роскачества были 
изучены параметры каче-
ства и безопасности продук-
ции 27 самых популярных 
у россиян торговых марок 
майонеза «Провансаль» 67% 
жирности. 13 марок получи-
ли неудовлетворительные 
оценки. Исследования по-
казали, что самое большое 
несоответствие было выяв-
лено по параметру массовой 
доли жира. В качественном 
майонезе не допускаются 
загустители и стабилизато-
ры консистенции, а также 
ряд пищевых добавок, в том 
числе кислота сорбиновая и 
ее соли, кислота бензойная 
и ее соли, антиокислители. 
Повышенный стандарт по-
зволил получить знак каче-
ства маркам Mr. Ricco, СКИТ, 
«Слобода», «Новосибир-
ский провансаль», «Букет» и 
«Ряба».
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Стоит закрыть глаза, и я 
снова оказываюсь на Ирки-
ном балконе 20 лет назад. И 
вспоминаю луну, плывущую за 
окном, и черно-белую фото-
графию УЗИ в Иркиной руке, 
и воющую то ли на луну, то ли 
на эту фотографию Ирку ров-
но такого же бледно-серого 
цвета, как и лицо ребенка на 
фотографии. Да, у него уже 
можно было разглядеть лицо. 
В ту ночь Ирка собралась на 
аборт. Потому и выла.

С Вовкой - первой своей 
любовью - Ирка рассталась 
полтора года назад, он бросил 
ее сам. И она отомстила - съез-
дила в Японию и нашла там 
жениха. Билеты в Токио уже 
лежали в ее сумочке, когда 
Ирка вдруг решила проверить, 
почему задерживаются месяч-
ные...

За два месяца до этого Ирка 
встретила во дворе Вов ку и 
гордо предъявила обручаль-
ное кольцо, после чего тот 
схватил ее за руку и почти по-
волок в соседний город, в недо-
строенный дом, в котором ис-
терично кричал: «А для кого 
я все это строю?!» Там же и 
показал не словом, а делом для 
кого...

Как поедешь к мужу-япон-
цу с такой «русской бомбой» в 
животе?

А потом она надолго ис-
чезла, став для меня символом 
тяжкого решения, которое 
лучше бы не принимать ни-
когда...

Чувство вины - стимул 
демографии?

С тех пор я узнала множе-
ство историй про аборты. И 
было у них что-то общее.

У Люси, хронической аст-
матички, которую на аборт 
уговорила ее докторша, ре-
зультатом стало бесплодие. 
Вика, которой пришлось сде-
лать аборт после того, как ее, 
беременную, собственный 
муж заразил гонореей, стала 
матерью-одиночкой с тремя 
детьми от разных мужчин. 
Ну а Аня, которую на аборт 

лично за руку отвела родная 
мама, уже 15 лет в этот день 
отмечает поминки. И всех их 
объединяет чувство вины.

Поэтому я и ненавижу этот 
памятник - его поставили в 
Сургуте не так давно, в 2013 
году. Прозрачная, смоляная 
девочка утешает плачущую 
гранитную мать. Памятник 
символизирует раскаяние 
женщины, сделавшей аборт.

Только я не понимаю, по-
чему в данной композиции 
отсутствует отец этой девоч-
ки. Да и все те, кто в момент 
решения об аборте либо под-
талкивал женщину к подоб-
ному поступку, либо молчал.

- Поддержка близких - это 
фактически гарантия того, 
что девушка откажется от 
аборта, - рассказывает руко-
водитель приюта для моло-
дых мам и благотворитель-
ного фонда «Мамин домик» 
Арина Серавкина. - И даже 
не обязательно близких. Мы 
отговариваем от абортов 
много лет, и я уверенно могу 
сказать: доброе слово, вовре-
мя подставленное плечо, со-
чувствие, реальная помощь 
- зачастую все, что нужно, 
чтобы женщина отказалась 
от аборта. Ведь в 99% из 100 
она идет на этот шаг, пото-
му что загнана в 

угол - брошена лю-
бимым, боится гнева родите-
лей, страшится потерять ра-
боту. Но дайте ей малейшую 
уверенность в завтрашнем 
дне, напомните, помогите по-
верить, что материнство - это 
радость, и она оставит ребен-
ка!

В нашем обществе зача-
стую все наоборот: сама тема 
беременности и материнства 
окружена негативом. Про те 
же самые аборты рассказы-
вают такие ужасы, как будто 
хотят ими напугать. Да, ко-
нечно, и мы против абортов! 
Но отталкиваться-то надо от 
другого: женщина должна ро-

жать ребенка не оттого, что 
испугалась, а оттого, что по-
няла: ребенок - это счастье.

Лечение усекновением
Почему же русских жен-

щин все еще предпочитают 
пугать вечной виной за аборт, 
вместо того чтобы помочь ей 
ощущать счастье материн-

ства? Почему бы 
не разобраться 
для начала в за-
конодательстве 
и правопри-
м е н и т е л ь н о й 
практике, свя-
занной с изна-
силованиями? 
Став жертвой 
насилия, жен-
щина почти га-
рантированно 
становится при 
этом жертвой 

следствия, а потом и право-
судия. Почему не решить бы 
вопросы с медициной, дабы 
беременным не приходилось 
ездить в другой город на УЗИ, 
а то и летать в администра-
тивный центр на роды? Ну 
и, наконец, обеспечить бере-
менным в трудной ситуации 

хоть какую-то моральную 
и материальную поддержку 
на государственном уровне. 
Чтобы в конце концов рожа-
ли наши женщины, потому 
что хотят родить, а не потому 
что их напугали, наругали и 
поступать иначе запретили... 
К сожалению, чаще выходит 
иначе. 

На днях стало известно, что 
в пояснительной записке к 
бюджету на 2017 год средства 
на программу «Охрана здоро-
вья матери и ребенка с 2013 
по 2020 год» предлагается со-
кратить с запланированных 
4,7 млрд до 2,1 млрд рублей, 
то есть более чем вполовину. 
Не потому ли усилились кри-
ки об аморальности абортов? 
И дело вовсе не в морали, а в 
обычной арифметике: госу-
дарству дешевле запретить 
аборты, чем создавать ком-
плексную систему поддержки 
будущих матерей. Проще го-
воря, лечить головную боль 
усекновением головы. При 
этом врачи уже не первый год 
предупреждают: запрет абор-
тов может привести к послед-
ствиям, совершенно противо-
положным ожидаемым. Не 
говоря уж о конкретных чело-
веческих трагедиях.

- Скажу сразу: я не пропа-
гандист абортов, но считаю 
свободу выбора для женщины 
в этой ситуации крайне важной 
составляющей прав и свобод 
человека, - говорит профес-
сор, доктор медицинских наук, 
председатель Московского го-
родского научного общества 
терапевтов Павел Воробьев. 

- Вмешательство церкви в 
жизнь мирян, клерикализация 
нашего общества нарастают с 
устрашающей скоростью. Как 
и в случае с запретом абортов. 
Отцы церкви переборщили в 
своем рвении. Одно дело об-
суждать этические аспекты 
проблемы, совсем другое - при-
зывать к запрету абортов. Да, 
подобные примеры есть. Это 
Польша, где католическая 
церковь добилась практически 
полного запрета абортов во 
всех случаях. Но там под боком 
Германия, Чехия и Литва, где за 
небольшие деньги можно сде-
лать аборт. Вопрос решаем. А 
вот что будет с женщинами в 
России? Не дай бог такое реше-
ние пройдет. Потому что нам, 
врачам, последствия нараста-
ния антиабортного движения 
очевидны. Это прежде всего 
нарастание его криминальной 
составляющей. Последствия 
будут страшными. Крими-
нальные аборты производят 
и сейчас, даже в условиях раз-
решенных абортов, например 
в случаях, когда женщина про-
пустила отведенные законом 
12 недель. Мне приходилось 
вести перед смертью жертв 
таких абортов. Обычно у них 
развивается сепсис, останав-
ливаются почки, нарастает по-
лиорганная недостаточность. 
Это угнетающее зрелище. 
Конечно, надо прикладывать 
усилия, чтобы сокращать ко-
личество абортов. Нужны 
пропаганда, особенно среди 

молодежи, обеспече-
ние доступности кон-
трацептивов. Нужны 
грамотные консуль-
тации для молодо-
женов, что, кстати, 
делается во многих 
странах, да в той же 
Польше. Но запре-
тительные, принуди-
тельные меры - это 
однозначно зло.

Послесловие
С Ирой мы 

встречаемся редко. Раз в год, 
когда она летит из Токио до-
мой, в маленький городок, 
где мы выросли. Я приезжаю 
в Шереметьево, и мы вместе 
ждем самолета, обмениваясь 
новостями, нажитыми за год, 
и играя с ее маленькой дочкой 
- японкой. Пьем кофе в баре 
аэропорта.

- Когда родила, муж сам 
оформил бумагу, по которой 
будет платить пособие до доч-
киных 20 лет, - рассказывает 
Ира. - А могла и без мужа спо-
койно родить - пособия у нас 
большие. Мне еще и допла-
чивают за государственную 
няню, от которой я отказа-
лась. А у вас тут как?

- А у нас вот аборты запре-
тить хотят, - почему-то говорю 
я и вдруг вижу в кошельке, ко-
торый достает подруга, чтобы 
заплатить за кофе, краешек 
снимка. Другой кошелек, дру-
гие деньги, а снимок тот же, 
что и тогда - на балконе. И 
Ира видит, что я вижу. Какое-
то время мы неловко молчим, 
глядя друг на друга.

- Никогда не буду здесь 
жить, - вдруг говорит Ира. - И 
дети мои не будут...

А вот нам с этим жить. Дол-
го ли?

Марина Алексеева

Аборт законом 
не отменишьРазговоры 

о запрете абортов 
в России идут по 

нарастающей. 
То активизируется на 
этот счет социальная 

реклама, то депутат 
Мизулина. В начале 

октября петицию 
о полном запрете 
абортов подписал 

сам патриарх. 
Разумеется, 

подписанты упирают 
на мораль. Но только 

ли в ней дело?

  Советский опыт
В СССР действовал полный запрет на аборты с 1936 по 1955 год. За 

это время падение количества абортов отмечалось только в 1937 

году. Однако уже с 1939-го количество абортов вновь возросло и в 

том же году достигло 36 случаев на 1000 женщин. Причем, посколь-

ку аборты в подавляющем большинстве были криминальными (тех, 

что делались в больницах по медицинским показаниям, было всего 

10%), они повлекли за собой повальную смертность женщин, кото-

рая к 1950 году достигла 70%. В силу этих причин в 1955-м запрет на 

аборты был отменен.
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«Они думают, все им долж-
ны» - так характеризуют сво-
их подопечных воспитатели 
детских домов. То, как госу-
дарство портит сирот, вы-
яснили в ходе исследования 
эксперты НИУ ВШЭ.

Воспитателей спрашивали, 
какие недостатки существуют 
в сегодняшней системе «ка-
зенного воспитания». Педаго-
ги ответили: государство вы-
ращивает лентяев и эгоистов. 
«Они очень хорошо знают 
свои права... Государство слиш-
ком много тратит на таких де-
тей... Нужно больше приучать 
их к работе» - такими оказа-
лись основные ответы.

Действительно, никакими 
методиками трудового воспита-
ния в современных детских до-
мах и не пахнет: максимум, что 
разрешено делать детям - сти-
рать трусы. И то это касается 
исключительно девочек - маль-
чикам и трусы стирать не дают.

«Он пришел в столовую - там 
уже все готовое. Ему даже хлеб 
не нужно резать, суп не надо на-
ливать. Все это работники по-

дадут и поставят на стол! Они 
покушали - даже за собой не 
убирают посуду», - возмущает-
ся одна из воспитательниц.

Другая добавляет: «То есть 
просто-напросто он остается 
таким же маленьким ребенком, 
несмотря на возраст... С ним по-
стоянно и воспитатель, и млад-
ший воспитатель... Зачастую 
приходится на одного ребенка 
по два-три сотрудника».

Возможность привлекать 
воспитанников к «выполнению 
хозяйственно-бытовых функ-
ций» запрещена законодатель-
но, возмущаются воспитатели.

«Им заняться нечем, здесь 
все за них делают, труд запре-
щен у нас. Как можно их на-
учить домашнему хозяйству, 
если здесь уборщицы? Если у 
нас стиральщицы, мойщицы 
посуды? Дети ничего не дела-
ют», - рассказывает педагог од-
ного из детских домов.

По мнению педагогов, го-
сударство порождает в вос-

питанниках детских домов 
инфантилизм и приспособлен-
чество. Так, первые полгода 
любой выпускник казенного 
учреждения, если он не пошел 
учиться и работать, получа-
ет пособие в размере средней 
зарплаты по региону. «В сред-
нем 27 тысяч, они их получают 
просто так. И как заставить их 
потом работать за десять? Это 
невозможно», - сокрушаются 
респонденты.

Одна из воспитательниц 
рассказала, как бывшие вос-
питанники, получив по 55 тыс. 
руб. на зимнюю одежду, наку-
пили на эти деньги смартфо-
нов и телефонов, работать 
не пошли, а потом всю зиму 
ходили по снегу в кроссовках: 
«Хотя у всех и телефоны, и 
планшеты были - в прошлом 
году мы всем дарили на Но-
вый год».

Спросили социологи вос-
питателей и об их отношении 
к квотам при приеме на рабо-

ту. (Напомним, что в Госдуме 
в ближайшее время ожидает-
ся рассмотрение законопро-
екта о введении квот на де-
тей - выпускников казенных 
учреждений по аналогии с 
квотами по приему на работу 
инвалидов.)

Политика «позитивной дис-
криминации», когда социально 
уязвимым группам предостав-
ляют особые преференции в 
сфере реализации социальных 
прав, оценивается экспертами 
как вредная по своим послед-
ствиям.

«Чрезмерный патерна-
лизм государства в отноше-
нии детей-сирот усиливает 
иждивенческие настроения», 
- делают вывод эксперты. И 
обостряет социальную на-
пряженность, добавим мы. 
Ведь многочисленные меры 
гос-поддержки воспринима-
ются сверстниками, не име-
ющими в 18 лет собственной 
квартиры и льгот при поступ-

лении в вуз, как несправедли-
вые.

«Чем виноват домашний ре-
бенок, который из-за льготни-
ков не прошел в университет 
на бюджетное отделение? Уж 
он-то точно реально учился бы 
и окончил колледж или вуз! А 
наши без конца в розыске», - 
возмущается одна из воспита-
тельниц.

Не все педагоги одобряют 
и возможность воспитанников 
при выходе во взрослую жизнь 
получить сразу все выходное 
пособие. Обычно накаплива-
ется сумма 500-600 тыс. руб. 
(алименты, пенсии по утере 
кормильца и так далее).

«Из детей-сирот в середине 
прошлого века вырастали до-
стойные люди, нередко вид-
ные ученые, военачальники. 
Сегодня же при такой заботе 
государства чаще всего вырас-
тают лентяи», - комментирует 
социолог Роман Заваришин.

Впрочем, из домашних де-
тей нередко вырастает то 
же самое. Но это уже другая 
тема.

Анна Александрова

(

Из сирот растят иждивенцев

На днях были опублико-
ваны результаты наци-
онального эпидемиоло-
гического исследования 
NATION по предиабету. 
Оказалось, что в России 
с ним живет каждый пя-
тый (19,3% населения). 
Для сравнения: в разви-
тых странах распростра-
ненность предиабета со-
ставляет от 10 до 16%.

Кстати, в странах ЕС уро-
вень предиабета минимален 
- от 10 до 12%. Максимальную 
статистику по предиабету по-
казывают Соединенные Шта-
ты - до 16%. Врачи объясняют 
это склонностью американцев 
к ожирению. Среди других при-
чин, ведущих к развитию этого 
заболевания, наследственность, 
малоподвижный образ жизни, 
пожилой возраст, гипертония.

Так почему же Россия уму-
дрилась обогнать по предиабе-
ту большинство стран мира? 
Наши граждане далеко не са-
мые толстые, многие вынуж-
дены немало двигаться, чтобы 
наколоть в деревне дров или 
доехать до работы на трех ви-
дах общественного транспорта.

Большим количеством по-
жилых Россия тоже не отли-
чается, имея одну из самых 
низких продолжительностей 
жизни среди развитых стран. 
То есть предпосылок к преди-
абету у россиян минимум. Так 
почему болеем?

«Одним из факторов, ко-
торому уделяется далеко не 
первостепенное внимание, яв-
ляется нервный стресс,  - ком-
ментирует эндокринолог, кан-
дидат медицинских наук Иван 
Кузьмин. - Да, наверное, где-
нибудь в Швейцарии нервные 
стрессы стоят не на первом ме-
сте среди причин развития пре-
диабета и диабета. Но для рос-
сиян именно нервный стресс, 
судя по всему, играет первооче-
редную роль».

Согласно западной стати-
стике, в числе больных диабе-
том в два раза больше людей с 

периодически проявляющейся 
депрессией, чем среди основ-
ного населения. Доказано, что 
страх перед будущим, паника 
из-за понижения зарплаты или 
роста цен в магазинах, а также 
другие «нервные факторы» не 
только понижают 
иммунитет, но 
и приводят к 
повышенно-
му выделению 
поджелудочной 
железой инсули-
на - так поджелудочная 
железа борется со стрес-
сом и пытается повысить 
ваше настроение.

Продолжительные 
выбросы инсулина в ито-
ге приводят к развитию 
предиабета и диабета. 
При этом Минз-
драв официально 
не признает пре-
диабет болезнью, 
предпочитая счи-
тать его «переход-
ным состоянием».

Действительно, 
предиабет нередко 
протекает без сим-
птомов (однако у 
части людей может 
привести к импо-
тенции и слепоте). 
Наличие предиабе-
та определяют по 
уровню сахара в 
крови - если в нор-
ме он составляет от 
3,3 до 5,5 ммоль/л, 
то у человека с пре-
диабетом - от 5,5 до 
6,5 ммоль/л. Более 
высокий уровень 
говорит о наличии у 
пациента настояще-
го диабета.

Согласно оценкам экспер-
тов Международной диабе-
тической федерации (IDF), в 
настоящее время в мире стра-
дают диабетом 6,9% человече-
ской популяции. Однако в Рос-
сии уровень заболеваемости 
составляет около 10%.

Статистика Минздрава со-
всем иная. В Государственный 
регистр больных сахарным 
диабетом в РФ занесено всего 
лишь 4,5 млн человек. А это 
значит, что почти две трети 
больных диабетом живут, ниче-
го не зная о своем заболевании.

Так, в ходе исследования рос-
сиян на диабет в 2013-2015 го-
дах, проведенного ФГБУ ЭНЦ, 
выяснилось: 50% больных диа-
бетом даже не подозревали о 

своем диагнозе (кровь на сахар 
в ходе исследования сдали бо-
лее 26 тыс. россиян в возрасте 
от 20 до 79 лет из 63 регионов 
России).

«К сожалению, большая 
часть россиян полностью поте-
ряла веру в отечественную ме-
дицину и считает, что ходить по 
врачам - это только без толку 
тратить время и деньги. А по-
тому рассчитывать на то, что 
россияне всерьез задумаются 
о своем здоровье, не приходит-
ся», - объясняет Иван Кузьмин.

Для сравнения: в США ставят 
на учет не только больных диа-
бетом, но и людей с симптома-
ми предиабета. По данным аме-
риканского Центра контроля 
и профилактики заболеваний 
(CDC), среди людей старше 65 
лет доля больных предиабетом 
составляет более 50%. В России 
же, по данным опроса ВЦИО-
Ма, 72% россиян даже не знают, 
что такое предиабет.

«В настоящее время из-за 
низкого уровня ранней диагно-
стики мы теряем около 10 лет 
естественного течения диабе-
та», - констатирует Александр 
Аметов, доктор медицинских 
наук, профессор, заведующий 
кафедрой эндокринологии 
и диабетологии ГБОУ ДПО 
РМАПО Минздрава России.

Иными словами, среднеста-
тистический россиянин узнает 
о своем диабете только через 
10 лет с момента начала забо-
левания.

«Если бы мы обнаружива-
ли тот же предиабет на ранней 
стадии, то развитие СД 2 типа 
можно было бы отсрочить или 
вовсе избежать», - заключает 
Александр Аметов.

Аделаида Сигида

Россия обогнала мир 
на пути к диабету
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Выявить предиабет могла бы регулярная диспансеризация (как минимум 

исследование крови на содержание глюкозы). Но обязательной в РФ она яв-

ляется только для некоторых категорий граждан - госслужащих, несовершен-

нолетних детей, которые находятся под опекой государства, представителей 

ряда профессий.
Диспансеризация во всем мире - дело добровольное. Но есть нюансы. Ска-

жем, в США на периодические скрининговые процедуры (та же самая диспан-

серизация) направляет семейный врач. Если он этого не сделал, то в случае 

обнаружения у его подопечного серьезного заболевания на поздней стадии 

врач несет финансовую ответственность. Как правило, увильнуть от рекомен-

даций врача большинству американцев не приходит в голову.

Некоторые отечественные эксперты предлагают ограничить право на полу-

чение бесплатной медицинской помощи, если человек пренебрегает плано-

вой диспансеризацией. Мол, не хочешь диагностироваться даром - лечись 

потом за свой счет. Готова ли наша система здравоохранения к массовому на-

плыву людей - вопрос риторический.
Попытка в середине прошлого века сделать диспансеризацию всеохватной 

привела к тому, что поликлиники перестали справляться с потоком пациентов. 

В 80-х годах регулярным профосмотрам подвергалась едва ли треть населения.

Словом, ситуация пока на руку поставщикам инсулина. В России на учете 

11 млн диабетиков. Только в прошлом году по тендерам было закуплено инсу-

лина на 15 млрд рублей.

ОТ РЕДАКЦИИ
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Даже на подслепова-
то-патриотичный взгляд 
на МЦК поначалу обна-
ружилась масса огрехов. 
Расстояние от вагона до 
платформы полметра 
- это как вообще?! Кри-
тики мэра устроили со-
ревнование, кто найдет 
больше залепух. Но вот 
минул сентябрь, к концу 
идет октябрь, и скептики, 
похоже, остались в мень-
шинстве.

Кто-то высказывает-
ся в соцсетях поэтично: 
«После стольких лет, 
когда по два часа в день 
проводишь под землей, 
ехать и смотреть в окно 
на листопад - настоящее 
блаженство». А кто-то 
прагматично: «С появле-
нием МЦК мы обедаем 
не в старушечьей столо-
вой, а в лакшери ТЦ».

Но и претензий нема-
ло. «Как же ты на своих 
лабутенах до ст. Лихобо-
ры под мостом идешь? 
Там же грязюка», - не 
без ехидства спрашива-
ют труженицу делового 
центра. Та в ответ: «Зато 
путь на работу стал инте-
реснее. Скоро, надеюсь, 
Коптево сваяют и нам 
больше не придется пры-
гать под мостом».

В общем, похоже на 
наши оханья по поводу 
недостатков родствен-
ника: хромой, но родной. 
Когда еще нам, москви-
чам, одним махом заново 
открывали Москву и воз-
вращали ей целый кусок, 
бывший в зоне отчужде-
ния?

Новый взгляд 
на столицу

Эффект новизны ми-
молетен, ажиотаж прой-
дет, и останется только 
транспортная система. 
Удобная или не очень. 
Доделывали МЦК впо-
пыхах - успеть бы ко 
Дню города. Успели. Но с 
просчетами...

- Ну привет, ближай-
шая станция МЦК, - об-
дуваемый всеми ветрами, 
я стою на асфальтовом 
пустыре у Новохохлов-
ской. Середина дня, во-
круг ни души. Странное 
чувство. Мой район, но 
здесь я никогда не был. 
Добирался минут 15 
сквозь многоэтажные 

парковки, склады. К 
слову, «Яндекс.Карты» 
новое кольцо уже учи-
тывают. Насчитал три 
поездки, где МЦК 
мне реально сэ-
кономит время. 
К бабушке в Ро-
стокино. К дру-
гу на Угрешку. 
К родителям, 
когда откроют 
Дубровку.

Народ жаловал-
ся на навигацию. Ну не 
знаю. Я ее по пути сюда 
вообще не встретил. А 
на станции чисто, опрят-
но. Схемы, табло со вре-
менем прибытия - все 
на месте. Ровно через 
четыре минуты приле-
тает «Ласточка». Сюрре-
алистичное ощущение. 
Не вонючая привычная 
электричка, а с Wi-Fi, ро-
зетками, откидными сто-
ликами, мягкими крес-
лами. Контингент тоже 
непривычный. Стильный 
дядька с портфелем. Бол-
тает по телефону экс-
прессивная дама: «Спо-
добилась! Еду на кольце! 
Ага!» Школьницы 

ф о т о г р а -
фируются. 

З а д у м ч и в , 
читает учеб-

ник студент.
А мы подъ-

езжаем к Андроновке. 
Говорят, здесь зазор 
между платформой и 
«Ласточкой» чуть ли 
не полметра. Ого, так 
и есть. Вижу, как в со-
седний вагон пытаются 
зайти две бабули. Со-
трудники МЦК трога-
тельно им помогают. На 
лицах бабушек улыбки, 
в руках какие-то про-
спекты, они надели свои 
лучшие платья. А вдали 
разглядываю табличку: 
«Возможность падения 
с платформы». Хочется 
добавить: «Не упусти».

На Шоссе Энтузиа-
стов, обдав всех табач-
ным дымом, пошатыва-
ясь, вваливается трио. 
Усевшись, устроили 
застолье. Но все интел-
лигентно. Есть закуска, 
рюмки, водка спрятана 
в пакет.

Едем. За окном пей-
заж резко меняется. По-
зади промзоны, гаражи. 
Впереди измайловский 
лес и кремль. Непривыч-
ные виды на знакомые 
места. Не удержусь - сфо-
тографирую. Дальше На-
циональный парк «Ло-
синый Остров». Честно 
говоря, броситься в его 
листву не захотелось: 
пока там неухоженно 
и мрачно. А вот Бело-
каменная. Здесь сохра-
нились вокзал, здание 
водоснабжения и жилые 
дома начала XX века. 
Все отремонтировано - 
красота! Раньше сюда 
было не добраться.

Узкое горлышко
Наконец Ботаниче-

ский сад. Схожу. Судя по 
отзывам, очень проблем-
ная станция. Дело вот 
в чем. Стандарт МЦК 
- это по одному узкому 
эскалатору в каждую 
сторону. В среднем три 
створки на вход/выход, 
всего три-четыре тур-
никета, один-два лифта. 
Добавьте к этому не за-
работавшие пока пун-
кты досмотра. И ежу 
понятно, что «эффект 
горлышка» на популяр-
ных станциях неминуем. 
Время 17.00, а здесь уже 
ужас-ужас. Тесно, давка, 
толкотня у эскалатора.

Холодно - поежива-
юсь я. Пошел дождь. На-
вес не спасает. Ждать по-
езда еще 10 минут.

Поехали. Перекопан-
ные Лихоборы, панора-
мы парка «Покровское-
Стрешнево».  А это что 

за диво у Панфилов-
ской? Монументальный 
ансамбль с колоннадами 
и ротондой. Сразу в план-
шете выясняю: элитный 
ЖК «Маршал».

Подъезжаю на Хоро-
шево. На схеме указана 
пересадка на станцию 
метро «Полежаевская». 
С горизонта ее не видно. 
Надо хлюпать по грязи 
630 метров. Но это ладно: 
скоро тротуар достроят. 
Анекдот в другом: вход 
здесь на МЦК имеется 
лишь на нечетной сторо-
не Хорошевского шоссе. 
Угораздит вас пойти от 
метро по четной - ваши 
проблемы. Перебегайте 
или возвращайтесь назад 
к метро и - через подзем-
ный переход.

В час пик «Ласточки» 
взвыли, а не запели. В 
вагоне не развернуться. 
Узкий проход. Штанг 
под потолком нет. Един-
ственная опора - хлипкие 
ручки на боковых крес-
лах. Где-то уже оторваны.

Но о тесноте забы-
ваю, когда подъезжаем 
к Деловому центру. Са-
мая колоритная станция. 
Вся в изумруде из-за на-
веса. Вид на небоскребы 
сквозь зеленую лупу. Тут 
с кресла вскакивает шу-
стрый парень. Так резво, 
что содрал подлокотник 
с кресла. И, растолкав 
народ, вырвался из ваго-
на. Видимо, по метрош-
ной привычке, не со зла.

Дальше весь вагон 
прилипает к окнам. 
Трижды перелетаем по 
мостам над Москвой-ре-
кой. Внизу плывут Луж-
ники, Воробьевы горы, 
Нескучный сад. Потом 
жилой сектор и снова 
промзоны. Знаменитый 
Технопарк и ЗИЛ. И вот 
родные края - Угреш-
ская, Новохохловская. 
Круг замкнулся.

Егор Пережогин

Введение в эксплуатацию Московского цен-
трального кольца (МЦК) вызвало у пассажи-
ров противоречивые чувства. Наш спецкор 
прокатился по МЦК до того, как пересадка 
стала платной. И отметил плюсы и минусы 
«полета «Ласточек».

О достоинствах МЦК сказано не 
раз и во всеуслышание. О недостат-
ках городские власти говорят менее 
охотно. Но пассажиров они касают-
ся впрямую. Давайте считать.

Пересадки на метро. Офици-
ально их 17. Сюда зачисляют 

упомянутую станцию Хорошево с ее 
630 метрами по грязи. Если ее и ей 
подобные пересадочные узлы не счи-
тать, то останется всего шесть. Это 
Площадь Гагарина, Кутузовская, Де-
ловой центр, Владыкино, Ботаниче-
ский сад и Локомотив. Пересадки там 
без выхода в город, в худшем случае 
метров 200 по улице.

- На «Шоссе Энтузиастов» нужен 
второй выход из метро. Дорогосто-
ящий проект, учитывая, что станция 
глубокого заложения, - говорит Алек-
сандр Шумский, лидер движения 
Probok.net. - Дешевле связать МЦК с 
Таганско-Краснопресненской линией. 
Надо построить две новые станции в 
перегонах у «Текстильщиков» и «По-
лежаевской». Там мелкое заложение.

В строительных планах Москвы все 
три проекта предусмотрены, но сроки 
реализации не уточнены.

МЦК пересекает все 10 москов-
ских железнодорожных веток. 

Но пересадок всего пять. К Окружной 
и Андроновке нет вопросов. От Лихо-
бор до НАТИ идти по неосвещаемой 
стройплощадке. От Ростокина до Се-
верянина восемь минут вдоль путей. 
Пересадка с Шелепихи до Тестовской 
еще интереснее. Пересесть полу-
чится только на платформу в направ-
лении центра. Платформа к области, 
если идти с МЦК, недоступна.

На станциях Стрешнево и Ан-
дроновка в вагон приходится 

буквально заскакивать. Расстояние 
до платформы полметра, опасный 
перепад высот.

- Проблема в регулировке оси пути, 
- оперативно прокомментировал Ан-
тон Петров, руководитель дирекции 
скоростного сообщения ОАО «РЖД». 
- Мы еще раз со специалистами посмо-
трим, что необходимо сделать для ис-
ключения негативных последствий.

На станциях холодно, особенно 
если учитывать интервалы 6-15 

минут.
- Мы ведем переговоры с РЖД о 

переходе на интервал движения на 
МЦК в четыре минуты, - отреагировал 
глава городского департамента 
транспорта Максим Ликсутов.

Пресс-служба железнодорожников 
добавляет: зимой на двери вагонов 
будет опускаться тепловая завеса, 
препятствующая холоду.

Давка и теснота - эту проблему 
власти встретили гробовым мол-

чанием. Оно и понятно. Конструкция 
станций такая. Не переделывать же 
теперь.

- Самая загруженная станция МЦК 
-  Кутузовская - принимает 94 тыс. пас-
сажиров в день. В три раза больше, чем 
мы ожидали, - признается Дмитрий 
Пегов, начальник подземки.

Экономия средств вынудила 
строить все вестибюли станций 

с одним выходом. Власти вроде спох-
ватились. На Кутузовской уже делают 
второй выход.

ЛУКАВАЯ СТАТИСТИКА

ЛЕТИТЕ, «ЛАСТОЧКИ», 
ЛЕТИТЕ!
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На МЦК мно-

гих раздражает 
диктор - уж 
больно го-

ворлив.

МЦК не просто по-
ехало - полетело. 
Несмотря на все не-
доработки, которые 
с грехом пополам ис-
правляются, кольцо 
пользуется успехом. 
Если верить офици-
альной статистике, 
то им пользуются до 
200 тыс. пассажиров 
в день. Сравним этот 
трафик с метро: там 
8 млн пассажиров в 
день. Так что основной 
смысл МЦК видится 
все же не столько в 
транспортной функ-
ции, сколько в инфра-
структурной. Его от-
крытие должно стать 
импульсом к началу 
масштабной застрой-
ки всей прилегающей 
территории. И не надо 
быть Вангой, чтобы 
предсказать большие 
проблемы сотням га-
ражных комплексов, 
которые давно облю-
бовали подзабытые 
уголки столицы.
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Наслаждаясь забористым юмором, я 
невольно подумала: ведь «Иронию судь-
бы» тоже смотрю каждый год - и ничего, 
не жалуюсь, привыкла. И все-таки эти 
пересыпанные нафталином комедийные 
шоу - из серии «иногда они возвращают-
ся» - совсем как мертвые кошечки и со-
бачки в леденящих душу книгах Стивена 
Кинга. Ничего яркого, а уж тем более 
юмористического я там не нашла, хотя и 
искала. Шутки такие, что слушать их - все 
равно что читать невыносимо скучные 
статусы в социальных сетях, приписанные 
к хрестоматийно красивым, пастораль-
ным фотографиям. Петросян на сцене фи-
лософствует, глубокомысленно изрекая 
прописные истины о том, что «скоротеч-
на жизнь» и что «от улыбки хмурый день 
светлей». А если я сомневаюсь в том, что 
это смешно и умно, то мне показывают 
крупным планом лицо кивающей в такт 
мудростям Петросяна девушки: по щеке 
ее течет умильная слеза... Но мне этого 
все равно мало, потому что как ни играй 
с «картинкой», а она все равно молью по-
еденная. Такое чувство, что эти юмористы 
никогда и ничего, кроме старых записей 
великого Райкина, не смотрели, - вот его, 
несчастного, раз за разом и копируют 
плохо и некачественно.

С шутками у «аншлаговцев-петросян-
щиков» неважно получается, зато крив-
ляться они горазды. Чтобы публика не 
скучала, наряжают взрослого мордатого 
мужика в девичье платье и паричок с коса-
ми. Ну да, это юмор. А чего еще надо?

Нет, должно быть смешно, а мне 
почему-то грустно. Когда-то все обви-
няли молодых юмористов с разных там 
«камеди» в экстремальной пошлости и 
шутках «ниже пояса», а теперь тот гру-
бый юмор кажется совсем не таким уж 
плохим в сравнении с этими шутками про 
падение на банановой кожуре. Show must 
go on, что в переводе с английского озна-
чает, что эти шоу не закончатся никогда. 
Вот оно чего, Михалыч!

СМОТРИМ 
ВМЕСТЕ

с Татьяной Веденской

И СМЕХ И ГРЕХ!
Все же как буквально понимается на 
«России 1» народная мудрость «Все 
новое - хорошо забытое старое!». 
На сей раз стратегам канала 
удалось по-настоящему удивить 
меня, подарив аж две хорошо 
забытые программы - «Аншлаг» и 
«Петросян-шоу».

- Вера Витальевна, 
на недавнем кинофести-
вале в Благовещенске 
вы были председателем 
жюри. Что можете ска-
зать тем, кто говорит, 
будто российского кино 
сейчас попросту нет?

- А можно для начала 
я отвечу вопросом на во-
прос? Скажите, россий-
ский автопром есть? Как 
вы считаете?

- Плохой, но есть.
- На мой взгляд, прак-

тически его нет. Потому 
что на наших заводах 
собирают иностранные 
автомобили. И тут мож-
но провести некую па-
раллель с кино. Да, в за-
рубежный прокат наши 
фильмы попадают край-
не редко, но когда домо-
рощенные молодежные 
комедии появляются на 
большом экране - их смо-
трят. Так что на ваш во-
прос отвечу так: для нас 
российское кино есть, а 
вот для всего остального 
мира, наверное, нет.

- Вас что-то зацепи-
ло из недавнего отече-
ственного?

- Пожалуй, отмечу 
фильмы Андрея Звя-
гинцева, «Географ гло-
бус пропил» Алексан-
дра Велединского - эту 
картину смотрела с удо-
вольствием, ну и, нако-
нец, ленту Анны Меликян 
«Про любовь». Но вообще 
я не могу сказать, что смо-
трю много российского 
кино.

- Не так давно и ваш 
фильм - «Две женщины» 
- прокатился по фести-
валям. И у кинокрити-
ков вызвал неоднознач-
ную реакцию. Многих, 
например, волнует во-
прос: почему на главную 
роль в картину по рус-

ской классике вы взяли 
британского актера 
Рэйфа Файнса? 

- Давайте сразу расста-
вим все точки над i, чтобы 
не было кривотолков. Во-
первых, мы очень хотели, 
чтобы проект стал между-
народным. И он, хоть и не 
сразу, таким и получился 
- совсем недавно, напри-
мер, прошла премьера в 
Великобритании. В России 
об этом почему-то почти 
ничего не говорят - заме-
чают только то, что плохо, 
и это минус нашим россий-
ским СМИ. А между тем в 
прокат фильм взяли 10 ки-
нотеатров в Лондоне и 
15 - в других городах 
Великобритании. 
Для российской 
картины это 
очень хорошо. 
А Файнса мы 
взяли, по-
тому что 
лично я 

не знаю другого артиста, 
который так мог бы сы-
грать Ракитина. И для нас 
это такая честь, что актер 
столь высокого уровня сы-
грал, да еще и сам озвучил 
свою роль на русском язы-
ке! Что же касается крити-
ки, то для меня она не так 
важна. Для меня защитная 
грамота - мнение 
участников меж-
дународной 
конферен-
ции турге-
н е в е д о в , 
к о т о р ы е 
посчитали, 
что это по-
трясающая 
экранизация 
«Месяца в де-
ревне». Да, они 
не специалисты 
в кино, но они специ-
алисты по творчеству Тур-
генева. И поэтому их мне-

ние для меня важнее, чем 
слова некоего критика, 

которому нравится 
какое-нибудь помо-
ечное кино.

- Зато эти 
самые критики 
отмечают, что 
вы по-новому 
раскрыли акте-
ра Александра 
Балуева.

- Я рада, если 
это так. Саша - 
мой талисман, 
он и в «За-
казе» (пер-
вый фильм 
режиссера 
Глаголевой. 
- Ред.) снял-
ся, именно 
тогда и на-
чалась наша 
совместная 

работа. По-
том Балуев 

просто заме-
чательно сыграл 
в фильме «Одна 
война». А когда 
позвала в «Две 
женщины», он 
поначалу сомне-

вался. Даже гово-
рил: ну там просто 
нечего играть. И я 

очень рада, что в итоге со-
гласился.

- Он ведь закрытый, 
сложный человек. Как 
вам с ним работается?

- Он действительно че-
ловек закрытый. Но мы 
с ним дружим. А с теми, с 
кем Саша дружит, он об-
щается нормально. И нам 

очень интересно 
друг с другом 

общаться.
- Что 

сейчас у 
вас в пла-
нах?

- Начи-
наем сни-
мать при 

поддержке 
Минкульта, 

это социальная 
драма под рабо-

чим названием «Гли-
няная яма» по пьесе Ольги 
Погодиной-Кузьминой. На-
деюсь, все, что хочу сказать, 
я скажу в этой картине.

- Говорят, деньгами 
на фильмы вам помога-
ет ваш супруг...

- Я не хочу на эту тему 
говорить. Скажу только, 
что, если деньги от госу-
дарства или от спонсоров 
вовремя не приходят, он 
выручает. Вот и все.

- Ну а про вашего зна-
менитого зятя можно 
спросить? Как приняли 
его в свою семью?

- У нас прекрасные от-
ношения. Но мы общаем-
ся через океан. Он живет 
в США, у него там рабо-
та, и моя дочь тоже туда
уехала. Могу лишь ска-
зать, что Саша очень хо-
роший и заботливый муж, 
прекрасный зять, ну и про-
сто интересный человек.

- Может быть, сни-
мете его в одном из сво-
их фильмов? Такая звез-
да на афише!

- Поживем - увидим. 
Сейчас не могу ничего 
сказать. Но талантливый 
человек талантлив во 
всем. И в нем эти талан-
ты я тоже вижу. Так что 
не исключаю ничего...

Андрей Князев

Федор Бондарчук готовит очеред-
ную «бомбу». Он снимает блок-
бастер о пришельцах. В главной 
роли - Ирина Старшенбаум.

Ирина при всей ее популярности и 
известности, как ни странно, ни разу 
не снималась еще в большом кино. И, 
как признается Бондарчук, самое не-
простое было - вытащить ее с сери-
альных площадок.

- Ира снималась неделю в режиме 
нон-стоп, практически без сна, - расска-
зывает Федор. - У нас на площадке был 
один доктор, который чем-то ее опаивал, 
после чего она входила в кадр. В итоге за 
эту неделю я ни разу не видел, чтобы она 
прилегла отдохнуть. Как такое вообще 
возможно? Сам не понимаю! Кстати, 

если в начале съемок мы гримировали 
Ирину, рисовали ей ссадины и синяки, то 
ближе к концу этого уже не требовалось 
- все уже было настоящее.

По словам Бондарчука, большинство 
трюков в картине исполняли сами акте-
ры. И однажды это привело к печально-
му исходу - исполнитель одной из глав-
ных ролей получил серьезную травму.

- К сожалению, с Александром Пе-
тровым случилось несчастье: прямо 
в середине съемочного процесса во 
время исполнения трюка актер силь-
но повредил ногу, да так, что даже не 
мог ходить. Тем не менее следует от-
дать ему должное, съемки Саша от-
работал до конца, правда, ходить и 
бегать за него пришлось уже дублеру.

Артем Костенко

Вера ГЛАГОЛЕВА: может быть, 
сниму ОВЕЧКИНА в своем кино

У БОНДАРЧУКА актеры работают на износ

Не имея актерского образования, она стала 
знаменитой актрисой. Не имея режиссерско-
го - сняла несколько ярких картин. А теперь 
Вера Глаголева обрела славу несколько ино-
го рода. С недавних пор она - теща звездного 
хоккеиста Александра Овечкина.
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Герой Константина в филь-
ме «Коллектор» занимает-
ся тем, что «выколачивает» 
из людей деньги, причем не 
всегда гуманными способа-
ми. Нет, он никого не изби-
вает до полусмерти, а лишь 
проводит хорошо продуман-
ную психологическую атаку, 
которая, правда, иногда при-
водит и к летальному исходу.

- Мой герой - талантливый 
человек, попав-
ший в эту про-
фессию... Хотя я 
считаю, что это 
и не профессия 
вовсе, - говорит 
Хабенский. - Все 
воспринимают 
к о л л е к т о р о в 
как врагов, а на 
самом деле мой 
герой - обычный 
человек, который 
просит другого 
человека испол-
нить обещание, 
данное при под-
писании договора, и вернуть 
деньги, которые он занимал.

Может сложиться ощуще-
ние, что актер оправдывает 
своего героя. Но это не со-
всем так.

- Он слишком заигрался, 
поэтому и получает по заслу-
гам. Если ты себя чувству-
ешь богом и виртуозом, но 
это приносит другим людям 

несчастье, то рано или 
поздно ты получишь 

от судьбы рикошет. Мой 
герой это начинает пони-

мать, когда от него отво-
рачиваются близкие друзья. 
Это тот правильный и необ-
ходимый момент, который 
бывает в жизни любого че-
ловека, когда нужно остано-
виться и подумать, кто рядом 
с тобой, для чего тебе все это 
нужно, следует ли идти даль-
ше или нужно остановиться 
и подумать над дальнейшей 
дорогой. Многие просто не 
замечают такие моменты...

Тем не менее Хабенский 
признает, что подобные об-
разы - сложные, на грани, 
с гамлетовским вопросом 
«быть или не быть?» - его 
больше всего и привлекают.

- Почему я согласился на 
эту роль? - переспрашива-
ет Константин. - Это было 
весьма дерзкое предложение. 
Сейчас у меня то время, когда 
можно пробовать и либо про-

валиться, либо продержаться 
на экране. Было жалко отка-
зываться и отдавать эту роль 
другому, поэтому я и пошел 
на эту авантюру. Это свое-
образная попытка проверить 
свои силы и возможности.

Артем Костенко,
фото автора

Фильм «Коллектор» с Константином Хабенским 
в главной роли вызвал неоднозначную реакцию 
зрителей. Примерно такое же отношение в об-
ществе и к профессии, представителя которой 
сыграл популярный актер. Да и сам Хабенский, 

такое впечатление, еще не до конца разобрал-
ся, плохой его персонаж или хороший.

ХАБЕНСКИЙ 
показал, как 
отбирать деньгиПравда, теперь ничего 

личного, только бизнес. 
Бывшие супруги будут 
вести телешоу на одном 
из федеральных кана-
лов. Лариса Копенкина 
раскрыла все секреты в 
интервью «МН».

- Прежде всего я хочу 
всем сказать: мы с Прохо-
ром - не пара! Мне не про-
сто неприятно, мне обидно, 
что до сих пор ассоциируют 

с ним. Сколько можно? У 
него своя семья, у меня своя. 
Я к нему не имею никакого 
отношения!

По словам Ларисы, на 
предложение НТВ стать 
ведущей ток-шоу она долго 
не решалась ответить со-
гласием.

- Это неправда, что пи-
шут, будто я сразу согласи-
лась! Между прочим, моя 
семья была категорически 
против. И я отвечала: нет! 
Но в конце концов сдалась...

Формат программы уже 
известен. В студию будут 
приходить люди с трудны-
ми жизненными ситуация-
ми, а Лариса и Прохор по-
стараются разобраться в их 
проблемах.

- Для меня самое глав-
ное в моей роли ведущей 
- говорить только то, что 
чувствую. Я не буду под-
страиваться под кого-то, - 
обещает Копенкина.

По словам Ларисы, для 
нее образцом ведущей по-
добных ток-шоу является 

Лолита.
- Она искренняя, 

с о ч у в с т в у ю щ а я , 
правдивая, готовая 
прийти на помощь. 
И я тоже очень хочу 
кому-то помочь. 
Особенно женщи-
нам. Понимаете, я 
столько в жизни 
пережила, у меня 
столько было по-
настоящему труд-
ных моментов, что 
мой опыт, думаю, 
пригодится. Вооб-
ще, будь моя воля, я 
бы в законе о семье 
и браке так и напи-
сала: мужчина дол-
жен брать на себя 
ответственность за 
женщину, женщина 
должна быть счаст-
ливой!

Кстати, для Ла-
рисы это первый 

опыт работы на ТВ, но вол-
нения она не чувствует.

- Знаете, я уже лет 20 ни-
чего не боюсь. Пусть лучше 
меня боятся! - говорит Ко-
пенкина.

Однако не стоит забы-
вать, что Ларисе предстоит 
работать с Прохором Шаля-
пиным, с которым ее связы-
вали брачные узы. Пара рас-
сталась со скандалом, и пока 
не ясно, как это скажется на 
съемочном процессе.

Ксения Позднякова

Шаляпин и Копенкина 
снова вместе!

Поклонники телеведущей 
Елены Летучей ликуют. 
Ведущая возвраща-
ется в шоу «Реви-
зорро», которое 
сделало ее зна-
менитой.

Всего полгода 
отсутствовала 
Елена в популяр-
ном шоу, а рей-
тинги «Ревизорро» 
стали стремительно 
падать. Новой ведущей 
программы, экс-солистке 
группы «ВИА Гра» Ольге Ро-
мановской было нелегко. Де-
вушка не пришлась по душе 
большинству телезрителей 
- они завалили интернет-фору-
мы злобными комментариями, 
критиковали манеру Ольги го-
ворить и вести себя, а от теле-
канала «Пятница» требовали 
немедленно вернуть в кадр 
красавицу Летучую.

Елене же было не до теле-
видения - летом она вышла 

замуж и наслажда-
лась первыми ме-

сяцами семейной 
жизни. О том, 
чтобы возоб-
новить работу 
в «Ревизорро», 
Летучая даже 
думать не хо-

тела: ушла она 
из шоу после не-

скольких нападений 
разъяренных проверкой 

хозяев ресторанов и долгое 
время приходила в себя после 
нервного срыва.

И вот недавно Елена вдруг 
огорошила всех новостью: она 
возвращается в проект. В но-
вом сезоне, который стартует 
в ноябре, Летучая, что назы-
вается, пойдет на Москву - бо-
роться с грязью, тараканами 
и несоблюдением санитарных 
норм в кафе, ресторанах, оте-
лях и spa-салонах столицы.

- Во всех городах России, 
которые мы посещали с про-
веркой, нам все время задава-
ли вопрос: «А вы не хотите 
убраться у себя в Москве?» 
- вспоминает Летучая. - Мы 
выполняем просьбу россиян.

Поблажек, обещает Еле-
на, никому не будет. В про-
моролике, который анонси-
рует новый проект, Летучая 
предстала в образе великого 
полководца Кутузова. Так что 
сразу становится ясно: поща-
ды не будет, разгромит всех.

Ольга Романовская же по-
кинет проект окончательно - 
по информации от ее менедже-
ра, это случилось «по личным 
причинам». Продюсеры «Ре-
визорро» тоже подчеркивают, 
что мнения зрителей о том, что 
Ольга не годится в качестве 
ведущей, не сыграли никакой 
роли в смене лица передачи.

Ольга Лесина

ФОТО Г. УСОЕВА

Летучая проверит Москву

талантливый 
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замечают такие моменты...

Т Х б й

КСТАТИ
Судя по всему, Хабенский все 
дальше отходит от навязанного 
ему режиссерами и публикой 
сугубо положительного образа. 
Прежде киношники эксплуати-
ровали пронзительный взгляд 
и завораживающий низкий го-
лос актера, наперебой пред-
лагая ему роли породистых 
аристократов, ну или просто 
благородных людей. Колчак в 
«Адмирале», Турбин в «Белой 
гвардии», легендарный певец 
Петр Лещенко, учитель из «Вы-
крутасов», Лукашин в продол-
жении «Иронии судьбы»... Спи-
сок героических персонажей 
Хабенского можно продолжать 
бесконечно. Да и в жизни он 
- рыцарь без страха и упрека. 
Один из немногих актеров, за 
которым не тянется шлейф из 
скандалов и интриг. Видимо, 
Константин несколько подустал 
от собственной благостности 
на экране. И теперь выбирает 
роли далеко не такие однознач-
ные. Сначала в фильме «Гео-
граф глобус пропил», потом в 
сериале «Метод», а теперь в 
ленте «Коллектор».
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- Сергей, как вы пришли к 
адвокатской деятельности?

- Все самое лучшее в жизни 
происходит случайно. В дет-
стве я даже подумать не мог, 
что стану адвокатом. Вырос 
в простой семье, мама нас с 
братом воспитывала одна. И 
профессию адвоката я пред-
ставлял себе как нечто очень 
сложное. Мне казалось, что 
адвокаты с детства должны 
что-то зубрить, все-все знать...

- Это не так?
- Отчасти. Но все, даже самое 

сложное, можно изучить и по-
нять, если по-настоящему увле-
чен своим делом... А по поводу 
определения будущего следую-
щая история. У меня есть стар-
ший брат. Он рос мальчишкой 
хулиганистым, за первые не-
сколько лет учебы в школе 
успел создать себе репутацию 
отъявленной шпаны. И когда я 
пошел в первый класс - только 
переступил порог, вообще не 
успел никак себя проявить, - от 
учителей сразу услышал: «Кто? 
Жорин? А, ну все понятно!» То 
есть они тут же наклеили на 
меня этот ярлык - ну я и оправ-
дывал его все восемь лет учебы. 
Набирался мастерства в хули-
ганстве, поведение становилось 
все хуже. В результате после 
восьмого класса меня выгна-
ли. А директор еще и обзвонил 
окрестные школы, предупре-
див, чтобы меня не брали. Я 
подумал: нет проблем, пойду 
в ПТУ, как все мои друзья. Но 
мама легла костьми: только не 
в ПТУ; обошла все школы, вез-
де ей отказали. Очередь дошла 
до спортивной. Директор той 
школы - он сам боксер титуло-
ванный - моей маме сказал: «Да-
вайте его сюда, мы его быстро 
перевоспитаем». Но так полу-
чилось, что учебная программа 
в этой школе была намного лег-
че, чем в той, откуда я пришел. 
Все, что они проходили, я уже 
знал; девочки шептались, пока-
зывая на меня: мол, это ботаник. 
И опять-таки как корабль назо-
вешь, так он и поплывет. Школу 
я окончил хорошо. Поступил в 
институт при ЗИЛе на факуль-
тет автомобилестроения. Там на 
втором курсе начались химия, 
физика, начертательная геоме-
трия - предметы, к которым ни 
малейшего интереса не испы-
тывал. Это был, конечно, кош-
мар. Но однажды мне предло-
жили: слушай, у нас в институте 
есть юридический факультет, 
там ни физики, ни геометрии... 

И меня просто туда перевели. 
Но до третьего курса я был 
уверен, что никогда не буду ра-
ботать по специальности. Тем 
более что параллельно с учебой 
работал барменом, очень хоро-
шо зарабатывал. А потом слу-
чился кризис 1998 года, работу я 
потерял. Совершенно случайно 
оказался в юридической фирме. 
Ну а дальше просто понял, что 
это мое...

«Мне стыдно что-либо 
не знать»

- Сейчас у вас своя фирма?
- Фирмой это на-

звать сложно, я ру-
ковожу коллегией 
адвокатов уже боль-
ше десяти лет. И это 
тоже, можно сказать, 
произошло случайно. 
В той юридической 
компании, в которую 
устроился после ин-
ститута, я развивал 
новые направления, 
развивался сам. За 
три-четыре года из 
маленькой она пре-
вратилась в очень 
крупную. Однако 
через некоторое вре-
мя я почувствовал, 
что просто вырос из 
оболочки исполнителя. Хотел 
двигаться дальше, вот и решил 
создать свою организацию.

- Как выбирали для себя 
направление юридической 
деятельности?

- Сначала я занимался кор-
поративным правом. Но мне 
всегда было стыдно чего-ли-
бо не знать в своей профес-
сии, старался как можно бы-
стрее устранять пробелы в 
знаниях. Чуть позже мне стало 
интересно сопровождение сде-
лок с недвижимостью. В этом 
направлении очень много было 
недочетов в законодательстве. 
В частности, закон определял 
максимальный срок регистра-
ции сделок - 30 дней, но не пред-
усматривал минимальный срок. 
По сложившейся практике в 
Москве регистрация происхо-
дила ровно на 30-й день. Но если 
удавалось зарегистрировать 
сделку значительно быстрее, то 
это было абсолютно законно, 
с одной стороны, и достаточно 
прибыльно - с другой.

- Как же перешли к шоу-
бизнесу?

- А с шоу-бизнесом связан та-
кой яркий момент. У меня уже 

была своя, довольно успешная 
компания. Офис на Тверской, 
напротив мэрии - самый центр. 
Постепенно сформировался 
круг очень хороших, посто-
янных, финансово успешных 
клиентов. И вдруг один из них 
заявил, что уходит от меня к 
другому юристу. Я был удивлен. 
Почему?! От меня ведь клиен-
ты никогда не уходили! Ока-
залось, что ко мне претензий 
нет - просто тот юрист является 
медийным, его все знают - для 
клиента с точки зрения имиджа 
это престижно. Я думаю: та-а-
ак, что-то с этим нужно делать. 
Решил и в данном направлении 
развиваться. Стал оказывать 
услуги, которые в шоу-бизнесе 
востребованы: авторские права, 
иски о защите чести и досто-
инства, частной жизни, репу-
тации... И процесс пошел. Но я 
все время хотел стать лучшим. 
Помню, мэр Лужков по иску 

о защите чести и достоинства 
взыскал с Бориса Немцова мил-
лион рублей. Тогда я решил: мне 
нужно этот рекорд побить во 
что бы то ни стало. И мы его по-
били! По иску Бари Алибасова - 
миллион сто тысяч. Через неко-
торое время по иску Валерии и 
Пригожина - миллион семьсот 
тысяч! И с тех пор этот рекорд 
еще никто не побил. 

- А почему звезды доверя-
ют вам?

- Наверное, отмечают мой 
профессионализм. А потом, я 
умею хранить чужие секреты.

«Наша работа - 
опасная»

- Сейчас шоу-бизнес явля-
ется вашим приоритетом?

- Сначала мне было просто 
интересно. Интересно даже по-
пасть в телевизор. То есть это же 
вообще! Тебя показали! Был пе-
риод, когда я практически пере-
ходил из одной студии в другую. 
И мне нравилось! А потом по-
казалось, что... это даже как-то 
стыдно, я перестал ходить. За-
тем вообще понял, что эффект 
от победы в каком-то резонанс-

ном деле в разы превышает 
просто появление в телевизоре. 
И сейчас телевидение мне менее 
интересно. Скажу так: социаль-
ные сети в этом смысле значи-
тельно более продуктивны. У 
меня сейчас самые популярные 
страницы среди представите-
лей юридического сообщества, 
и в работе это очень помогает. 
Допустим, если у меня дело в 

каком-то регионе, то 
судья сто раз подумает, 
прежде чем пойти на 
нарушение. Потому что 
понимает: это может 
стать достоянием обще-
ственности.

А что касается шоу-
бизнеса, то мне всегда 
была интересна интел-
лектуальная собствен-

ность: авторские права, товар-
ные знаки... И вот вам пример. В 
одной клинике повесили фото-
графии многих наших звезд, в 
том числе Валерии, представляя 
их как постоянных клиентов. А 
как Валерия об этом узнала? 
Дочь Александра Галича пошла 
в эту клинику делать пластиче-
скую операцию. Увидев в фойе 
фото таких известных и краси-
вых артисток, женщина, есте-
ственно, поверила в то, что там 
работают крутые специалисты. 
А ей просто изуродовали лицо! 
Дочь Галича пошла жаловаться 
в программу Андрея Малахова, 
в процессе передачи выясни-
лось, что Валерия вообще ни-
когда не была клиенткой этой 
клиники. Иосиф Пригожин по-
просил меня разобраться в ситу-
ации. Причем изначально мы не 
хотели ни суда, ни денег - просто 
чтобы убрали ее портрет. Я при-
ехал в эту клинику со съемоч-
ной группой НТВ. Владельцы 
отказались нас пускать, заявив, 
что это их частная собствен-
ность. В результате мы пошли в 
суд, выиграли, немало денег от-
судили. А потом и здание этой 
клиники было снесено, и тоже 

не без нашей помощи: мы наш-
ли много нарушений при строи-
тельстве...

- Опасным делом занима-
етесь...

- Наша работа конечно же 
опасная. Нередко я и мои кол-
леги получаем угрозы в свой 
адрес. К сожалению, не редки 
случаи физического насилия 
в отношении юристов, в том 

числе и с летальным ис-
ходом. В каждом 
процессе ты на-
живаешь себе 
как друзей, так 
и врагов. В каж-
дом! Особенно 
если честно и 
профессиональ-
но выполняешь 
свою работу. И 
мне угрожают по-
стоянно. Но если 
все эти угрозы 
воспринимать все-
рьез, то не оста-
нется времени 
профессией зани-
маться.

- Суворов, как 
известно, не про-
играл ни одного 
сражения. У ад-
воката, наверное, 

такого не бывает?
- За всех адвокатов сказать не 

могу. Для меня проигрыш - это 
когда ты не сделал все возмож-
ное для достижения желаемого 
результата. Потому что если ты 
не получил ожидаемого резуль-
тата, то либо твоя стратегия 
была изначально неверна, либо 
ты не приложил достаточно 
усилий. Конечно, я не берусь 
за дела, которые являются за-
ведомо проигрышными. Но я 
берусь за рискованные дела, 
которые могут быть выигра-
ны, могут быть проиграны, то 
есть понимаю все последствия... 
Хотя, если честно, из больших, 
знаковых дел я не припомню, 
чтобы мы что-то проиграли.

- Вы считаете себя мэ-
тром юриспруденции?

- Конечно нет. Есть еще куда 
развиваться. Это большой путь.

- Кто же из современных 
достоин этого звания?

- Понимаете, есть адвокаты, 
известные многим, их часто 
можно увидеть по телевизору. А 
есть те, которые известны в уз-
ком, профессиональном кругу. 
И для меня более ценно встре-
чаться именно с такими адвока-
тами. Знаете, у меня есть одно 
качество, которое я считаю 
очень важным в принципе для 
человека: для меня не зазорно, 
если мне кто-то указывает на 
мои ошибки. Я в этот момент 
не чувствую себя униженным, 
оскорбленным, растоптанным. 
Наоборот, все эти замечания ко-
плю, благодаря им вооружаюсь. 
И становлюсь только сильнее!

Сергей ЖОРИН:
«Я умею хранить 
чужие секреты»

Его называют звездным адвокатом. И не только по-
тому, что в клиентах сплошь знаменитости. На его 
счету сотни резонансных дел, и практически всегда 
из судебной схватки Жорин выходит победителем. 
Секретом своего успеха Сергей поделился с главным 
редактором «МН» Николаем КРУЖИЛИНЫМ.

Звездные клиенты Сергея -
Илья Резник и Юрий Антонов
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Сообщить об изменениях 
в личной жизни Юлия, как 
это сейчас модно, решила 
через соцсеть.

«Мы с Александром Фро-
ловым больше не являемся па-
рой! Мне абсолютно не хочет-
ся комментировать причины 
расставания, но, для того что-
бы избежать всяких сплетен 
и слухов, говорю вам об этом 
сама абсолютно открыто», 
- написала она на своей стра-
нице. И сразу же отключила 
телефон, чтобы никто не тра-
вил душу расспросами.

Расставание 35-летней На-
чаловой конечно же далось 
нелегко. Ведь это уже третий 
неудачный брак певицы. Пер-
вым мужем был музыкант 
Дмитрий Ланской, и отноше-
ния с ним продлились всего два 
года. В 2006 году Юлия вышла 
замуж за футболиста Евгения 
Алдонина, родила ребенка. Их 
семья казалась вполне благо-
получной, пока певица не ста-
ла по несколько месяцев в году 
пропадать на звукозаписываю-
щей студии в Америке. Там ее и 
подловили папарацци - в кафе 
Началова страстно целовалась 

с другим спортсменом, тог-
да еще женатым хоккеистом 
Александром Фроловым.

Разразился скандал. После-
довало два громких развода, 
после чего пара зажила вме-
сте, воспитывая дочь Юли от 
предыдущих отношений.

«Саша делает для меня 
столько, сколько не делал до 
него никто другой. Я аб-
солютно счастлива!» - 
рассказывала в редких 
интервью Началова.

Пару лет назад 
хоккеист сделал 
певице предложе-
ние, но до загса они 
почему-то так и не 
дошли. А потом 
Александр подпи-
сал контракт с ниже-
городским «Торпедо» и 
переехал жить в город 
на Волге. Юля с доч-
кой остались в столи-
це. Видимо, испытание 
расстоянием они не 
прошли.

Так как брак Нача-
ловой и Фролова не был 
официально зарегистри-
рован, то и развода не 

последует. Делить огромную 
квартиру, которую граждан-
ские супруги недавно купили 
в центре Москвы, и другое 
совместно нажитое имуще-
ство им придется договари-
ваясь друг с другом.

Ольга Лесина

Народный артист и любимец 
публики репетирует... женскую 
роль. В новом спектакле Теа-
тра им. Вахтангова «Пока она 
умирала» 92-летний Владимир 
Абрамович играет - шутка ска-
зать! - Софью Ивановну.

- Трудно ли перевопло-
титься в даму, Владимир 
Абрамович? 

- Перевоплотиться можно в 
кого угодно, когда ты знаешь 
и любишь свою профессию, - 
сияя своей фирменной добро-
душно-хитроватой улыбкой, 
пояснил наш собеседник.

- Эта пьеса - сказка с до-
брым финалом. В жизни, к 
сожалению, куда больше пе-
чального и мрачного...

- Это правда. Не хватает 
доброты, теплого отношения. 
Даже в войну (а Владимир 
Этуш является ветераном 
ВОВ. - Ред.) люди были добрее 
и внимательнее друг к другу. 
Могли поделиться последним 
куском хлеба и кружкой ки-
пятка, отдать свою шинель 
замерзающему товарищу... Ты 
понимал, что не один - плечом 
к плечу со своими товарищами, 
а вместе вы - огромная страна 
и победите. Сейчас люди чаще 
живут по принципу: каждый за 
себя. Мне не кажется это пра-
вильным - надо быть внима-
тельнее друг к другу.

- Сейчас в обществе пре-
обладают агрессия и упад-
ничество - говорят только 
о кризисе, о вероятности 
новой войны. Можно ли 
поднять дух, настроение?

- А что можно сделать - как 
будет, так и будет. Надо рабо-
тать, жить, растить детей до-
брыми и честными, беречь род-
ных и близких. Других рецептов 
выживания у меня нет.

- А что для вас счастье?
- Сейчас это работа, хоро-

шая роль. Я солдат театра. 
Когда бы театр меня ни по-
звал, я «всегда готов!». Я в 

строю, я играю. Хотя мне уже 
не 20 и даже не 30 лет. Мно-
гие мои товарищи, друзья 
ушли от меня - умерли уже. 
И в спектакле, в котором я 
играю, моя героиня все время 
говорит: «Я должна умереть», 
- на этом строится пьеса. К 
финалу она, правда, переду-
мала умирать.

- И вам желаем только 
позитивных мыслей, что-
бы еще долго жить и здрав-
ствовать.

- Поздравствую. Сколько 
смогу - поздравствую. Занима-
юсь спортом - с женой Еленой 
недавно купили домой специ-
альный тренажер для ног - как 
велосипед, и я каждый вечер 
кручу педали. Еще есть беговая 
дорожка - бегать я не бегаю, но 
прохожу по паре километров 
каждый день обязательно. Это 
полезно для здоровья.

- В кино вы сейчас не сни-
маетесь?

- Нет. Я в театре. Театр, к 
счастью, живет, дышит!

Остается лишь добавить, 
что премьера спектакля 
«Пока она умирала» с Вла-
димиром Этушем в главной 
женской роли запланирована 
на декабрь.

По этой же пьесе драма-
турга Надежды Птушкиной 
в 2000 году был снят фильм 
«Приходи на меня посмо-
треть». Роль Софьи Иванов-
ны там исполнила Екатерина 
Васильева.

М.Ч.

Ведущим программы Рома-
ну Шахову и Александре Хай-
руллиной артистка рассказала 
о том, как попала на «Фабри-
ку звезд» - в телепроект, кото-
рый изменил ее жизнь.

- Попала я туда совершен-
но случайно, - признается 
Вика. - В Москву из города 
Мирный приехала совсем не 
за этим, поступила в МАИ. 
Но в авиационном в итоге не 
проучилась даже семестра. 

Хотя на кастинг «Фабрики» 
отправилась без особых на-
дежд. Если бы не прошла, 
после окончания института 
стала бы пиарщицей. Но в 
итоге все получилось, так 
что с вашим слоганом (де-
виз телерадиоканала «Стра-
на FM» - «Все к лучшему!») 
полностью согласна!

Как говорит певица, «Фа-
брику звезд» она всегда назы-
вала пионерским лагерем. В 

детстве Вика никогда не была 
в пионерлагере, и ей всегда хо-
телось пожить вот так, моло-
дежным общежитием.

- Во время реалити-шоу за 
нами следила вся страна. И 
с тех пор у меня выработал-

ся механизм самоконтроля. 
Когда делала ремонт в своей 
квартире, я во всех комнатах 
разместила видеокамеры с 
прицелом на будущее: когда 
в доме появится няня, чтобы 
можно было за ней погляды-
вать. А пока мне и самой нра-
вится жить под камерами - это 
придает особенное настрое-
ние и напоминает о проекте 
«Фабрика звезд».

Ирина Иванова

Вика Дайнеко
живет как в реалити-шоу
Очередным гостем программы «Студия 89,9. Концертный зал», 
которая выходит по четвергам на радио «Страна FM», стала 
певица Виктория Дайнеко.

Началовой со спортсменами не везет
Всего месяц назад она говорила, что собирается родить 
хоккеисту Александру Фролову ребенка. А недавно 
ошарашила всех новостью, что больше они не пара.

строю я играю Хотя мне уже

«Сатирикон», возглавляемый 
Константином Райкиным, ока-
зался на грани закрытия. По-
пулярному театру катастро-
фически не хватает денег.

Все началось с того, что 
сам Райкин заявил о край-
не бедственном финансо-
вом положении. Основное 
здание «Сатирикона» по-
прежнему на капремонте, 
почти все заработанные 
деньги театр вынужден 
тратить на аренду площа-
док для показа спектаклей. 
Так, например, в прошлом 

сезоне коллектив выпустил 
всего одну премьеру - тако-
го с «Сатириконом» прежде 
не бывало, но на большее 
сейчас просто не хватает 
средств. Непростую ситу-
ацию Константин Райкин 
характеризует творческим 
простоем, говорит, что он 
губителен для театрального 
организма. И как следствие 
- обращается за помощью к 
власти.

Замминистра культуры РФ 
Александр Журавский уже 
заверил худрука, что в Мин-
культе «с вниманием относят-
ся к каждому подведомствен-
ному учреждению, знают о 
существующих проблемах». 
Однако точно не ответил, 
каким образом министерство 
поможет гибнущему театру.

Между тем на бедствен-
ное положение «Сатирико-
на» уже отреагировало теа-

тральное сообщество. Член 
Союза худруков при Депар-
таменте культуры города 
Москвы Иосиф Райхельгауз 
в интервью «МН» заметил, 
что ситуация в столичных 
театрах сейчас вообще ахо-
вая. Дело в том, что государ-
ство все меньше и меньше 
инвестирует бюджетных де-
нег в учреждения культуры. 
И поэтому они вынуждены 
выживать самостоятельно.

- Но мы, театральное сооб-
щество, не можем молчать! 
Нужно спасать Райкина! По-
нимаете, он профессионал 
высочайшего уровня. Он и 
без театра найдет чем зани-
маться с большим успехом. 
Но нам всем нужно ответить 
на вопрос: а хорошо ли будет 
для нашей российской куль-
туры, если мы потеряем те-
атр Константина Райкина?

Ксения Позднякова
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Этот выпуск будет посвя-
щен маленьким моделям. Для 
того чтобы определиться с 
главным фото, организаторы 
отсмотрели несколько тысяч 
фотографий детей со всего 
мира. Однако остановили 
свой выбор именно на Саше 
Плющенко. Интересно, что 
сын фигуриста стал первым 
русским мальчиком, фото 
которого украсило облож-
ку американского журнала. 
Кстати, в заочном споре он 
обошел самого популярного 
американского ребенка, у ко-
торого в Инстаграме более 
двух миллионов подписчиков. 

Это Аугуст Матуро, сняв-
шийся в ситкоме «Как я 
встретил вашу маму».

Саше устроили самую 
настоящую фотосессию. 
И стилисты были в вос-
торге от того, насколько 
смело и уверенно держится на 
площадке мальчик. Хотя это 
и неудивительно, ведь он сын 
олимпийского чемпиона! 
Кстати, в России Саша уже 
давно пользуется успехом 
на модных показах, и на 
его счету не одна обложка 
глянцевого журнала.

К.П.

 КУДА СХОДИТЬ
Woof-фестиваль 

Artplay (ул. Нижняя 
Сыромятническая, 
10/29), 30 октября

Этот фестиваль уже 
назвали самым добрым. 
На одной площадке собе-
рутся 200 собак и кошек. 
В первый день состоится 
выставка собак, во вто-
рой - кошек. Разумеется, 
это будут лучшие пред-
ставители братьев наших 
меньших. Но главное - в 
дни фестиваля можно бу-
дет выбрать себе четверо-
ногого друга. А перед тем 
как воплотить в жизнь 
свою мечту, познакомить-
ся с характером будуще-

го питомца и узнать, как 
нужно за ним ухаживать. 
Кроме того, гостей ждут 
несколько увлекательных 
площадок, мастер-классы, 
фотовыставка, фуд-зона и 
маркет. Так что можно бу-
дет и запастись подарками 
на ближайшие праздники, 
и освободить себе время 
для прогулок с новым до-
машним любимцем.

Многие иконы на 
этой выставке будут 
представлены зрителям 
впервые. Скажем, дати-
рованные XVIII-XIX сто-
летиями, когда иконопи-
сание, в древности бывшее 
главенствующим видом 
изобразительного искус-
ства, отошло на второй 
план, уступив ведущее ме-
сто светским жанрам жи-
вописи. При этом русская 
икона не утратила ни свое-
го своеобразия, ни высоко-
го художественного уров-

ня. На выставке можно 
будет увидеть, насколько 
иконы этого периода от-
личаются от древних.

Сергей Юрский рас-
скажет удивительную 
историю жизни и творче-
ства прославленного на 
весь мир живописца Мар-
ка Шагала. Идею этой 
постановки Юрский вы-
нашивал долгое время и 
даже в период работы над 
ней отказывался от уча-
стия в других проектах. 

Великий артист вжи-
вается в образ вели-
кого художника и 
воскрешает все, что 
с ним связано: кра-
савицу и музу Бел-
лу, любимую маму, 
родной Витебск и 
богемный Париж, а 
также друзей, под-
руг и героев полотен 
Шагала. В «Поле-

тах с ангелом» Юрский 
играет сразу семь ролей: 
от самого художника до 
наркома Луначарского. 
Еврейские мотивы в ис-
полнении скрипки, гита-
ры, контрабаса, ударных 
и аккордеона создают 
полифоническую звуко-
вую картину в духе поло-
тен Шагала.

«Полеты с ангелом. Шагал»
Театр им. Моссовета, 7 ноября

«Русская икона XIII - начала XX века»
Музей им. Андрея Рублева (Андроньевская 
площадь, 10), до 24 ноября

Впрочем, с праздником Су-
рикова вовсе не поторопилась, 
а, наоборот, даже несколько 
запоздала - ведь 75 ей исполни-
лось почти год назад. Но такая 
уж традиция у популярного 
режиссера - отмечать дни рож-
дения во время кинофестиваля.

- Вообще-то нормальные 
люди рождаются в начале года. 
И тогда у них весь год юбилей-
ный. Я родилась в ноябре, и 
следующий год не юбилейный, 
а так хочется еще походить в 
юбилярах! Потому и придума-
ла такую историю. Надеюсь, вы 
меня поймете, - объяснила свое 
решение отметить юбилей без 

двух недель 76-лет-
няя Сурикова.

И гостей это 
объяснение вполне 
устроило. В Туле 
Аллу Ильиничну 
поздравили колле-
ги-кинематографисты и музы-
канты. Но главным действую-
щим лицом вечеринки была, 
конечно, она сама - остроум-
ная и обаятельная вопреки 
солидному возрасту. Всем ар-
тистам, которые выходили на 
сцену, Сурикова преподносила 
рюмочку коньяка и конфетку, 
кстати, собственного приго-
товления.

- Это конфеты на грани 
печенья, называются асури-
ки, - представляла свое ноу-хау 
режиссер. - Недавно даже свои 
асурики я передала министру 
иностранных дел Сергею Вик-
торовичу Лаврову. Надеюсь, 
что они ему помогут в решении  
международных проблем.

Андрей Князев

Напомним, Стас Пьеха, у 
которого есть жена и малень-
кий сын, не так давно пришел к 
выводу, что не готов пока быть 
отцом семейства. Супруги не 
жили вместе, поэтому развод 
казался лишь делом времени. 
Однако на днях ситуация суще-
ственно изменилась.

- Долгое время мои жена и 
сын жили в Каталонии, в Испа-
нии, на берегу моря: я несколь-
ко лет арендовал им квартиру. 
Потом они были в Питере, а 
буквально недавно переехали 
в Москву. Теперь мы живем в 
одном доме, правда, в разных 
квартирах.

По словам Стаса, так пока 
им всем проще. Ведь разъезд 
произошел из-за того, что се-
мейные отношения сковывали 
певца в работе. Он отмечал, 
что обязательства личного 
плана останавливали его в ро-
сте как в творческом, так и в 
духовном. Стас говорил о том, 
что ему еще только предстоит 
дозреть до того, чтобы быть 
по-настоящему готовым к се-
мейным отношениям. И вот 
пока, стало быть, он дозревает. 
А заодно готовит плацдарм для 
совместного с семьей прожива-
ния.

- Пока видимся, к сожале-
нию, не так часто, как хоте-

лось бы. Но я строю большой 
загородный дом, и однажды, 
надеюсь, мы начнем жить 
вместе, - говорит Пьеха. - При-
знаться, я лишь недавно стал 
по-настоящему понимать, что 
являюсь отцом, когда сын впер-
вые назвал меня папой. Тогда и 
ощутил, что он - мое продол-
жение, моя родная кровь. До 
того лишь пытался осознать, 
что этот бегающий и прыгаю-
щий ребенок - мой сын, а тут я 
это просто прочувствовал.

Артем Костенко

Сурикова решает 
международные 

проблемы

ы и музы

В Туле в рамках фестиваля кинокомедии 
«Улыбнись, Россия!» его президент, режиссер 

Алла Сурикова отметила свой юбилей. 
Пикантность ситуации заключается в том, что 

родилась Алла Ильинична 6 ноября.

Стас Пьеха 
отменил развод?

решение отметить юбилей без т

Н С П

В личной жизни Стаса Пьехи намечаются перемены. Еще 
недавно СМИ сообщали о грядущем разводе популярного 
исполнителя, теперь же Стас занят строительством 
большого загородного дома для своей семьи.

Сын Плющенко 
стал мировой звездой

Трехлетний сын Евгения Плющенко и Яны Рудковской уже 
покоряет мировой олимп. Американский модный журнал 

разместил фото мальчика на обложке, выбрав его из тысячи 
претендентов!
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Как сохранить ясность 
ума до глубокой старо-
сти? Об этом «МН» рас-
сказал генерал-лейте-
нант запаса Алексей 
САВИН, в недавнем про-
шлом возглавлявший се-
кретную в/ч 10003, где 
отрабатывались методи-
ки продления активной 
жизни.

- Строго говоря, впрямую 
вопросами продления чело-
веческой жизни, замедления 
старения мы не занимались, 
- говорит Алексей Юрьевич. - 
Все-таки часть была боевым 
подразделением Советской 
армии. Тем не менее пробле-
ма продления человеческой 
жизни была нам крайне инте-
ресна и изучалась в качестве 
факультатива. Тем более что 
этот вопрос активно интере-
совал многих пожилых чле-
нов политбюро.

Правда, мы лишь коор-
динировали данную работу, 
а непосредственно самими 
исследованиями занимались 
врачи, психологи, специали-
сты госпиталей. Мы только 
ставили перед ними задачи, 
выделяли финансирование, 
помогали с приборами и ред-
кой литературой.

Фитнес мозга
В ходе работы выяснилось, 

что здоровье организма, в 
том числе скорость старения, 
напрямую зависит от раз-
вития и тренировки мозга 
человека. Мы совершенно 
точно установили, что люди, 
постоянно решающие в уме 
те или иные логические зада-
чи, меньше болеют и живут 
существенно дольше людей 

с узким кругозором, шаблон-
ным поведением и стерео-
типным мышлением.

- Фитнес мозга?
- Совершенно верно. С 

его помощью мы помогали 
людям избавиться от цело-
го букета старческих недо-
моганий, таких как маразм, 
бессонница, повышенное 
давление. В то же время ре-
гулярная тренировка мозга, 
как установили работающие 
с нами врачи, способна прак-
тически гарантированно не 
допустить появления болез-
ней Паркинсона и Альцгей-
мера.

В ходе эксперимен-
тов мы, например, 
выяснили, что чело-
веческий мозг лучше 
всего работает - вы 
не поверите - у пожи-
лых! То есть у людей 
возрастной группы 
60-75 лет. Именно в 
этом возрасте наблю-
дается оптимальная 
работа мозга. Тому 
есть вполне рацио-
нальное объяснение: 
к 60 годам человек 
приобретает макси-
мальное количество 
теоретических зна-
ний и практического 
опыта. Попадая в ту 
или иную жизненную ситу-
ацию, он уже не перебирает 
множество вариантов реше-
ния, а сразу работает с опти-
мальным.

Когда все 
параллельно

- А как этот феномен 
объясняют ученые?

- Человек так устроен, что 
к седьмому десятку начина-
ют синхронно работать оба 
полушария головного моз-

га. В более молодом возрас-
те их работа осуществляется 
не параллельно, а последова-
тельно. 

Кроме того, в указанном 
возрасте также синхронно 
активируются подкорковые 
процессы и химические про-
цессы организма. С учетом 
этого нами были разработа-
ны методы, программы и тре-
нировки для вывода мозга на 
лучшие показатели работы в 
любом возрасте и в кратчай-
шие сроки.

Работай левой!
- И что это за методы?
- Во время одного из экс-

периментов мы взяли группу 
людей в возрасте от 60 до 75 
лет и предложили чистить 
зубы не привычной правой, 
а левой рукой. Во время еже-
дневной прогулки по городу 
они должны были склады-
вать в уме цифры на номерах 
автомобилей. Самый лучший 
результат, кстати, дала небе-
зызвестная работа с табли-
цей Шульте. Это квадрат, раз-
деленный на двадцать пять 
ячеек, в каждую из которых 
случайным образом вписаны 
числа от одного до двадца-

ти пяти. Тестируемый 
должен за определен-
ное время (чем бы-
стрее, тем лучше) най-
ти глазами все числа в 
арифметическом по-
рядке. Затем задание 
усложнялось: нужно 
было ускорить время 
нахождения знаков 
или перейти к более 
«вместительному» 
квадрату, с большим 
набором чисел. Мы 
доводили число яче-
ек до ста. Спустя два 
месяца врачи обнару-
жили существенное 
улучшение здоровья у 

тестируемой группы. Кроме 
хорошего общего состояния 
организма у людей улучшил-
ся сон, стабилизировалось 
давление, повысилась ум-
ственная активность, улуч-
шилась память.

Но самое невероятное про-
изошло потом. Спустя почти 
двадцать лет я встретился с 
членами той группы. И что 
вы думаете? Из двадцати че-
ловек они похоронили всего 
двоих, остальные в отличном 
здравии, насколько это мож-

но сказать о долгожителях от 
80 до 95 лет!

- После увольнения в за-
пас вы как-то использовали 
прежние наработки?

- Мы проводим занятия, 
как раньше бы сказали, в 
рамках конверсии. В первую 
очередь учим людей трениро-
вать мозг и развивать сверх-
способности. Чему именно 
учим? Любому человеку 
важно научиться хотя бы од-
ной вещи - не как справлять-
ся с навалившимися неприят-
ностями или находить выход 
в трудной ситуации, а не по-
падать в нее! Умение нала-
дить качественный контакт 
сознания человека с его под-
сознанием, интуицией просто 
не позволит ему пойти туда, 
где его ждут неприятности.

Переселение душ под 
контролем генштаба

- Ваши высокопоставлен-
ные заказчики интересова-
лись вопросами, например, 
реинкарнации или загробной 
жизни?

- Их больше интересовал 
вопрос существования души, 
на который, кстати, я всегда 
отвечал утвердительно. Хотя 
и проблемой реинкарнации 
мы также занимались. Во 
времена СССР мы отобрали 
группу добровольцев из двад-
цати человек и погрузили их 
в регрессивный гипноз. Экс-
перимент тщательно фикси-
ровался на видео- и аудиоап-
паратуру. Пока испытуемые 
находились под гипнозом, мы 
задавали им вопросы о пред-
полагаемой прошлой жизни. 
Вопросы подбирали с таким 
учетом, чтобы впоследствии 
ответы можно было прове-
рить рациональными метода-
ми. Проверить информацию 
получилось у двенадцати 
человек из двадцати. То, что 
люди говорили под гипно-
зом, на 90 процентов совпало 
с судьбами и биографиями 
реальных людей, живших 
в разное время и в разных 
странах. Но упоминания о 
них сохранились в достаточ-
но надежных источниках. Хо-
тите - верьте, хотите - нет, но 
фальсификация исключена.

Дмитрий Соколов

Национальное управление 
по воздухоплаванию и исследо-
ванию космического простран-
ства США (NASA) выступило 
с заявлением о том, что знаков 
зодиака должно быть тринад-
цать. Любители астрологии в 
полном недоумении.

Современные люди стали 
жертвами нерадивых астроло-
гов Древнего Вавилона. Те еще 

3 тысячи лет назад делили 
видимый путь Солнца на 
12 равных участков по 30 
градусов. Каждый обозна-
чался именем одного из 
созвездий. Таким образом, 
еще до начала новой эры 
появился первый кален-
дарь, состоящий из 12 ме-
сяцев.

Среди многочисленных 
сторонников новой теории из 
числа астрологов принято счи-
тать, что так было не всегда. 
Еще раньше речь шла о 13 со-
звездиях. Но их древние колле-
ги проявили редкое легкомыс-
лие и беспечно выкинули из 
зодиакального списка скром-
ный Офиукус, известный как 
Змееносец. Сделали они это 
не со зла, а для ровного счета. 
Между тем под этим знаком 

должны были жить люди, ро-
дившиеся между 30 ноября и 18 
декабря. Теперь, если вернуть 
Змееносца на законное место, 
весь гороскоп претерпит боль-
шие изменения. Что с этим де-
лать, никто не знает.

Среди российских сторон-
ников скандальной теории 
числится астролог, кандидат 
технических наук Леонид Яро-
шевич. В разговоре с «МН» он 
признался, что комментиро-
вать эту новость проще всего, 
если внимательно изучить все 
зодиакальные знаки.

«Новый знак находится 
между Скорпионом и Стрель-
цом. Первые - люди с фе-
номенальной силой воли и 
стальным характером, они 
отважны и смело берутся за 
любое дело, всегда добива-

ются поставленных целей. 
А Стрельцы наделены мяг-
костью, природной диплома-
тичностью, деликатностью и 
способностью быть хорошим 
членом команды. Такие раз-
ные знаки не могут находить-
ся рядом. Здесь все наводит на 
мысль, что должен быть ка-
кой-нибудь переходный знак. 
Вероятно, это и был Змеено-
сец», - сказал Ярошевич.

Эти люди должны отли-
чаться хорошо скрываемой 
страстностью, удивительным 
терпением и умением подстра-
иваться под любую ситуацию.

В первый раз о 13-м зна-
ке заговорили в 70-х годах 
прошлого столетия. Тогда 
астрологи зашли еще дальше 
- они собирались ввести сра-
зу 14-знаковую систему. За-

мыкать список должно было 
еще одно несправедливо за-
бытое созвездие Цетус (Кит). 
Его можно легко наблюдать 
в центральных районах Рос-
сии. Созвездие Кита берет 
свое начало в Овне и перехо-
дит в Тельца. 

В следующий раз амери-
канский ученый Волтер Берг 
и японец Марк Язаки загово-
рили о 13-м знаке в 1995 году. 

Сегодня Змееносец по-
прежнему имеет не только 
сторонников, но и немало про-
тивников среди астрологов. 
Они напоминают, что новость 
о его возвращении была дей-
ствительно размещена на пор-
тале, принадлежащем NASA, 
но... предназначен он для раз-
вития детей и подростков. Не 
склонные к сенсациям ученые 
утверждают, что космическое 
агентство просто ищет деше-
вую рекламу.

Наталья Пуртова

ФОТО ИЗ АРХИВА А. САВИНА

СПЕЦСЛУЖБЫ ПРОТИВ 
АЛЬЦГЕЙМЕРА

NASA озадачило любителей гороскопов

Таблица Шульте - 
лучшее упражнение для мозга
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Теорию о том, что если 
«разбудить» иммунную 
систему, то она сама спра-
вится с болезнью, ученые 
выдвинули еще в 90-х го-
дах XX века. И вот теория 
получила подтверждение. 
Для описания сути имму-
нотерапии доктор Дан 
Чен, глава подразделения 
иммунотерапии рака аме-
риканского биофармкон-
церна Genentech, даже 
срежиссировал забавный 
мультик. Сюжет прост: 
через рамку металлои-
скателя (она же иммунная 
защита организма) про-
ходят разные  мультяш-
ные персонажи (клетки). 
Лохматых вирусов и бак-
терий рамка не пропуска-
ет. А вот героев в черных 
плащах (они же раковые 
клетки) металлоискатель 
не распознает. Как все 
зловредные персонажи, 
они хитрят - надевают 
специальные шапки-не-
видимки.

Недавно ученые раз-
гадали, что же это за 
«шапочки». Это особые 
рецепторы, которые де-
лают канцерогенные 
клетки «невидимыми» 
для иммунной системы. 
Идет активный поиск 
молекул (ингибиторов), 
способных подавить эти 
рецепторы. Новый класс 
препаратов позволяет 
как бы снимать блок, ко-
торый опухоль ставит пе-
ред иммунной системой, 
благодаря чему организм 
начинает сам уничтожать 
опухолевые клетки.

Особенность иммуно-
терапии в том, что один 
препарат может быть за-
регистрирован для лече-
ния сразу нескольких ви-

дов рака, их количество 
может доходить до 8-10.

«Более 15 лет в мире 
не появлялось ни одного 
нового лекарства для ле-
чения метастатического 
рака мочевого пузыря. 
Хотя этот вид рака про-
является уже на ранних 
стадиях (в моче появля-
ется кровь), многие па-
циенты, увы, тянут с ви-
зитом к врачу и доводят 

себя до метастазов. Та-
ким пациентам раньше 
мы могли предложить 
лишь химиотерапию, 
которую многие не пере-
носили. Но сегодня поя-
вились иммунные препа-
раты на основе антитела 
атезолизумаба, которые 
воздействуют на клетки 
иммунной системы. Это 
настоящая революция 
в лечении рака мочево-
го пузыря, ведь раньше 
у таких больных был 
очень плохой прогноз», 
- говорит замдиректора 
по научной работе На-
ционального исследо-
вательского радиологи-
ческого центра, ученый 
секретарь Российского 
общества урологов Бо-
рис Алексеев.

Пока в России заре-
гистрирован лишь один 
иммунопрепарат (от ме-
ланомы), а в мире - уже 
четыре. Но многие ле-
карства уже на подхо-
де. В 2016 году в России 

ждут иммунопрепараты 
от рака почки и легкого, 
а в следующем - от рака 
мочевого пузыря.  Кроме 
того, есть десятки препа-
ратов на стадии поздних 
клинических исследова-
ний, то есть они вот-вот 
появятся в Европе.

«Мы живем в удиви-
тельную эру - новые ле-
карства появляются чуть 
ли не каждый месяц. До-

ходит до того, что ученые 
не успевают провести все 
стадии исследования по 
одному антителу, а уже 
появляется другое, более 
эффективное. И у нас 
немало тяжелых пациен-
тов, которых мы начина-
ем лечить новым лекар-
ством, затем появляется 
более новое - и мы пере-
водим их на него, затем 
еще более новое... И так 
пациенты иногда живут 
долгие годы», - говорит 
завотделением химиоте-
рапии Российского онко-
центра им. Н.Н. Блохина 
Минздрава России Вера 
Горбунова.

Эксперты отрасли 
убеждены, что необхо-
димо стремиться к тому, 
чтобы инновационное 
лечение онкологических 
пациентов обеспечива-
лось за счет государства, 
покрывалось страховы-
ми компаниями, как это 
происходит во многих 
странах мира.

С рака сорвали 
шапку-невидимку

На ежегодном Европейском онкологическом 
конгрессе ESMO новый метод терапии раковых 
болезней - иммуноонкологию - признали 
революционным.

Новый класс препаратов позволяет как бы 
снимать блок, который опухоль ставит пе-
ред иммунной системой, благодаря чему 
организм начинает сам уничтожать опухо-
левые клетки.

В каждом из нас живут
как минимум 10 тысяч 

бактерий. Большинство 
из них формирует 

кишечную микрофлору, 
от которой 

зависит не только 
пищеварительная 

система, но и наше 
настроение и вообще 

жизненный тонус всего 
организма.

О диагнозе «дисбак-
териоз» споры не ути-
хают до сих пор. Евро-
пейские врачи считают, 
что за этим скрываются 
самые разные заболе-
вания. Российские же 
медики под дисбакте-
риозом обычно имеют 
в виду, что микрофлора 
кишечника нарушена. В 
результате чего - другой 
вопрос.

В нашем желудоч-
но-кишечном тракте 
(ЖКТ) живут 300-400 
видов микроорганизмов. 
Но сегодня медикам до-
статочно исследовать 15-
20 компонентов, в числе 
которых всем известные 
бифидо- и лактобакте-
рии, дрожжевые грибы, 
кишечные палочки, кок-
ки и другие, чтобы со-
ставить представление о 
состоянии флоры.

Нарушение микро-
флоры кишечника 
может привести пре-
жде всего к аллергии. В 
России сейчас 30-40% 
аллергиков. У взрослых 
микрофлора кишечни-
ка нарушается, напри-
мер, при 7-8-дневном 
употреб лении антибио-
тиков, детям иногда хва-
тает и двух дней.

Дисбактериоз может 
стать причиной заболе-
ваний печени, поджелу-
дочной железы. Если 
продукты перевари-
ваются не полностью, 

может возникнуть вто-
ричная реакция: общая 
интоксикация, озноб, 
головная боль, сла-
бость, повышение тем-
пературы тела, сниже-
ние аппетита, тошнота, 
рвота, расстройство 
стула.

Но это полбеды. До 
80% иммунных клеток 
сосредоточено в ки-
шечнике, а иммунитет 
- основное оружие орга-
низма в борьбе с возбу-
дителями заболеваний.

Еще одна функция 
бактерий связана с ме-
таболизмом, или обме-
ном веществ в организ-
ме. Многочисленные 
исследования доказали, 
что нарушение микро-
флоры кишечника  
оказывает непосред-
ственное влияние на 
увеличение веса. Если 
лишние килограммы 
появляются без види-
мых причин, обязатель-
но следует обратиться 

к гастроэнтерологу и 
сдать все необходимые 
анализы.

Микрофлора влияет 
даже на психическое со-
стояние человека. Так, 
кишечные бактерии 
регулируют уровень се-
ротонина («гормона сча-
стья»).

Интоксикация ки-
шечника может быть и 
причиной хронической 
усталости.

Если дисбактериоз 
не лечить, он перейдет 
в запущенную форму, 
вызывая угнетение фер-

ментативной активности 
ЖКТ. Появится непри-
ятный запах изо рта.

В помощь нашему 
организму созданы 
пробиотики. В их соста-
ве - живые полезные 
бактерии, те же, что и 
естественные обита-
тели нашего кишечни-
ка. Но надо помнить: 
микробный дисбаланс 
кишечника сильно раз-
нится при различных 
патологических состо-
яниях. Поэтому свой 
выбор лучше сделать в 
пользу пробиотиков на-
правленного действия. 
Попадая в наш орга-
низм, они выполняют 
специализированную 
функцию: одни из них 
решают проблемы, 
связанные с приемом 
антибиотиков, другие 
направлены на укре-
пление иммунитета.

В Японии есть такой 
термин - «функциональ-
ное питание». В его осно-

ве лежит употребление в 
пищу пищевых волокон 
- они есть в морковке, 
свекле, отрубях. Так что 
налегайте на салаты. 
Обязательно прини-
майте бифидосодержа-
щие продукты (кефир, 
йогурт), а можно просто 
пить бифидо- и лакто-
бактерии в профилакти-
ческих дозах. Ешьте как 
можно меньше продук-
тов с искусственными 
добавками - красителя-
ми, консервантами, - они 
могут стать причиной 
аллергии.

Если не лечить 
дисбактериоз

Профилактика и лечение заболевания 
доступно каждому: правильное пита-
ние, умеренные физические нагрузки, 
стабилизация режима отдыха и сна. 
Следует также включить в свой рацион 
больше кисломолочных продуктов, бо-
гатых полезными бактериями.

Материалы пдготовила Арина Петрова
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Франция

Герел МАНДЖИЕВА, 
куратор волонтерского 

движения:
«Студенткой я много уча-

ствовала в волонтерских про-
граммах - во Франции, в Ислан-
дии, США. После университета 
захотелось получить полноцен-
ный и хорошо оплачиваемый 
опыт работы за рубежом. Вот 
и направила свое резюме в два 
десятка организаций по все-
му миру, которые занимаются 
этой тематикой. Почти никто 
не ответил. Я совсем уж было 
расстроилась, как вышли на 
связь из Конкордии, которую 
я хорошо знала по волонтер-
ству во Франции. Удачно про-
шла три интервью по Скайпу, 
и меня приняли организатором 
проектов в рамках программы 
европейского волонтерского 
сервиса.

Я хорошо говорю по-
английски и немного по-
французски. Работа была на 
английском, поэтому очень на-
деялась, что проблем не будет. 
Но... Во Франции очень немно-
гие говорят на иностранных 
языках и мало ими интересуют-
ся. Пришлось поначалу обхо-
диться ломаным французским.

Для визы собрала кучу доку-
ментов, в том числе от принима-
ющей стороны. По прибытии 
во Франции надо было встать 
на иммиграционный учет, сдать 
кровь, сделать рентген легких, 
пройти собеседование. Благо-
даря занятиям французским 
проблема языкового барьера 
быстро исчезла. Правда, я не 
очень разобралась с тамош-
ней системой здравоохранения. 
Очень удивило, например, что 
к зубному надо записываться 
за два месяца, а к окулисту - как 
минимум за полгода. К счастью, 
мне не пришлось ходить по вра-
чам.

В студенческие годы я была 
бесплатным волонтером во 
Франции, в этот раз стала ку-
ратором волонтерского про-
екта. Сначала мы работали в 
офисе в Лионе, где занимались 
документами и планами по про-
ектам. Искали добровольцев по 
всему миру, помогали им с виза-

ми, проводили собеседования 
по Скайпу, планировали саму 
программу: где волонтерам 
жить, что делать (помогать в 
больницах, на стройках ново-
го парка и пр.), сколько 

это все будет стоить.
Затем на-

чалось самое 
интересное 
- мы путеше-

ствовали по всей 
Франции в поисках 
организаций, кото-
рым нужна помощь 
волонтеров, заключали 
с ними контракты. Сле-
дили за работой наших по-
допечных и придумывали 
разные мероприятия.

Платили кураторам 
около 400 евро в месяц, 
также мне оплачивали кур-
сы французского языка, 
жилье и командировочные 
расходы. Деньги начисляли 
на карту раз в месяц.

Случались и неприят-
ности. В Лионе наш офис 
ограбили. Пропали ноут-
буки, другая техника, до-
рогие вещи. Мы сразу вы-
звали жандармов, которые 
попросили нас составить 
список украденных вещей. 
Хорошо, что я свои вещи 
не оставляла на работе. А 
вот моим коллегам здоро-
во не повезло. Это проис-
шествие испортило нам настро-
ение на несколько дней.

Опыт за границей - колос-
сальная школа жизни. Учишься 
адаптироваться в другой стране, 
знакомишься ближе с чужой 
культурой, заводишь много 
друзей со всего мира. Мой со-
вет подумывающему о работе 
за рубежом: ничего не бояться и 
действовать!»

Венгрия

Лиля 
ЕВДОКИМОВА, 
преподаватель 

русского языка для 
иностранцев:

«Стажировку в Будапешт-
ском экономическом универ-
ситете мне предложил Инсти-
тут русского языка им. А.С. 
Пушкина. С оформлением всех 
документов помогал тоже он. 

Главная сложность - страх пе-
ред всем новым, перед страной, 
людьми, работой. Кроме того, 
я первый раз в жизни должна 
была лететь на самолете. Пси-
хологически это тоже непро-
сто.

В чем еще были сложно-
сти? Я не знала ни венгер-
ского, ни немецкого. Боль-
шинство же венгров знают 
немецкий, а не английский. 
Это становится проблемой, 
когда о чем-то спрашиваешь 
прохожих на улице. Из-за 
этого я поехала на трамвае 
не туда и заблудилась. Кста-
ти, каюсь, когда я немного 
освоилась и осмелела, то 
некоторое время ездила в 
общественном транспорте 
зайцем, пока меня не оштра-
фовали. Мой институт нахо-
дился далековато от центра 
города, ездить туда-сюда при-
ходилось часто.

Работала преподавателем 
русского языка для иностран-
цев в венгерских группах. 
Группы состояли из пяти че-
ловек. Студенты учились на 
экономическом факультете, 
но для них обязательным ус-
ловием было выбрать два 
иностранных языка. Многие 

предпочитали английский и 
немецкий, но мои остановили 
свой выбор на английском и 
русском. Им было очень ин-
тересно, что преподаватель 
- молодая девушка, носитель 
иностранного языка, поэтому 
явка была стопроцентной.

В среднем работала три дня 
по две пары в неделю. Все 

остальное время ухо-
дило на подготовку, 

потому что во-
просы могли 
быть самыми 
непредсказу-
емыми. В ос-
новном, конеч-

но, занималась 
практикой речи. 

Мои студенты 
были счастливы 

провести два часа с 
русской ро-
весницей и 
повторять : 
«Будьте так 
добры, водку, 
пожалуйста».

Также я 
помогала на 
кафедре с 
редактирова-
нием статей 
о русском 
языке в Вен-
грии. Не-
сколько раз 
заменяла ка-

кого-нибудь преподавателя.
По зарплате выходило не-

много: оплачивали прожива-
ние, визу и перелет, а также 
давали европейский минимум 
на еду, развлечения и проезд. 
Этих денег на жизнь с разма-
хом не хватало, но так как я 
была очень занята в универ-
ситете, удалось даже кое-что 
привезти домой.

Людям, которые собира-
ются поехать работать за 
границу, желаю прежде всего 
воспринимать эту поездку как 
захватывающее приключе-
ние. Она дает много бонусов. 
Не говоря о том, что такие 
вещи высоко ценятся при 
приеме почти на любую рабо-
ту. Опыт работы за рубежом 
сделает вас увереннее в своих 
силах, профессиональнее, по-
дарит незабываемые впечат-
ления.

Сейчас я работаю в школе 
«Рашн лаб» и московских ин-
ститутах, обучаю интернацио-
нальные группы русскому язы-
ку. Преподаю бизнес-русский 
японским топ-менеджерам. А в 
Институте Пушкина работаю 
над диссертацией, планирую 
и дальше развиваться в сфере 
«русский как иностранный».

Германия

Вероника КРЕХОВЕЦ, 
няня (опэр):

«Мне всегда хотелось хо-
рошо говорить как минимум 
на двух иностранных языках. 
Здорово, что сейчас есть мас-
са возможностей учить язык в 
стране, где на нем разговарива-
ют. Например, международная 
программа Au Pair. Узнала о 
ней от своих немецких друзей.

Программа заключается в 
том, чтобы проводить время с 
детьми (водить в садик/школу, 
играть, гулять, кормить, книж-
ки читать, рисовать и т.п.). Вам 
оплачивают жилье, питание, 
содержание, проезд на город-
ском транспорте, выдают кар-
манные деньги - 260 евро в 
месяц плюс 50 евро в месяц на 
оплату языковых курсов.

По моим подсчетам, 30 ча-
сов в неделю я проводила с 
детьми, остальное время изу-
чала язык и путешествовала. 
Также взяла четыре недели за-
конно оплачиваемого отпуска.

Под Рождество родители 
(без детей) возили меня на вы-
ходные на экскурсию в Веймар 
и Бухенвальд. При этом полно-
стью оплачивали поездку по 
своей инициативе. Мне очень 
повезло с этой семьей. Хотя 
другие меняют работодателя 
или семьи сами отказываются 
от опэр по тем или иным при-
чинам.

Мой совет тем, кто хочет по-
пробовать себя в этой роли: не 
давайте садиться себе на шею! 
Сделав однажды что-то не за 
деньги, а от чистого сердца, 
ждите, что вас будут просить 
об этом всегда. Напоминайте 
о своем законном свободном 
времени, об уважительном от-
ношении к другой националь-
ной культуре.

Также советую побольше 
узнать о стране, куда вы со-
бираетесь. Почитайте отзывы 
опэр, узнайте о том месте, куда 
вы едете. Если это маленькая 
деревушка, до которой надо 
долго добираться от города 
на машине, то вы не сможете 
никуда выезжать самостоя-
тельно, если не водите машину. 
(Я жила в прекрасном городе 
Потсдаме, что было отдельной 
радостью для меня.)

Год опэр дал мне очень мно-
гое: я успешно сдала экзамен 
по немецкому; стала понимать 
даже шепелявых детей и диа-
лектные слова; понаблюдала 
за повседневной жизнью нем-
цев. У меня было время по-
быть внимательным, никуда не 
спешащим туристом.

Но самое главное, что дала 
мне эта программа, - возмож-
ность посмотреть на Россию 
и русский народ со стороны. 
Честно признаться, уезжая в 
Германию, процентов на 60 я 
собиралась остаться там - даль-
ше работать и учиться. Но за-
кончив программу, ясно осоз-
нала: хочу жить в России».

Валерия Гарминова

БЕЗ РАБОТЫ? 
Заграница 
вам поможет

Рынок труда в нашей стране 
сжимается, как шагреневая 

кожа, - кризис. Поискать 
работу за рубежом? Нет 

ничего невозможного! 
Своим опытом с «Миром 

новостей» поделились 
россиянки, чьи шансы на 

достойное трудоустройство 
за пределами России, 

казалось, были невелики.

«Опыт за границей - колос-
сальная школа жизни. Учишь-
ся адаптироваться в другой 
стране, знакомишься ближе 
с чужой культурой, заводишь 
много друзей со всего мира».
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Владимир Путин принял 
решение, что Виталий 
Мутко станет вице-пре-
мьером по спорту, ту-
ризму и молодежной по-
литике. Но кто же тогда 
возглавит Министерство 
спорта РФ? Назывались 
совершенно разные кан-
дидатуры, а выбор сде-
лан в пользу Павла Ко-
лобкова.

Виталий Мутко - друг Влади-
мира Путина еще с питерских 
времен. Мутко сделал все, что-
бы Олимпиада в Сочи прошла 
на высшем уровне, и там Россия 
не только потрясла всех орга-
низацией, но и заняла первое 
место в медальном зачете.

Но в этом году Мутко попал 
в неприятную историю - его 
замазали в докладе Макларе-
на, который Всемирное анти-
допинговое агентство (ВАДА) 
подготовило против России, 
пытаясь не пустить нас на 
Олимпиаду в Рио и объявляя, 
что весь спорт в нашей стране 
построен на допинге.

В итоге с большими поте-
рями наши олимпийцы в Рио 
пробились (хотя мы потеряли 
легкую и тяжелую атлетику, 
а также весь паралимпийский 
спорт). Но тот же Мутко был 
лишен аккредитации и стал 
персоной нон грата. И как тут 
поступить? Увольнять боево-
го товарища? Сдать своего? 
Нет, это не наш метод. И вот 
сделан ход конем - Виталий 
Леонтьевич пошел на повы-
шение. Кроме того, на Мутко 
остаются Российский фут-
больный союз (РФС) и под-
готовка к чемпионату мира 
- 2018 по футболу, который 
пройдет в нашей стране.

Все гадают: кто же тог-
да станет новым министром 

спорта? Великий борец и 
трехкратный олимпийский 
чемпион Александр Карелин 
мог получить этот пост, но 
его, по нашей информации, 
нацеливают на кресло пре-
зидента Олимпийского ко-
митета России (ОКР) вместо 
Александра Жукова, кото-
рый решил сосредоточиться 
на работе в Госдуме РФ.

Выбор был сделан в поль-
зу бывшего фехтовальщика 
и олимпийского чемпиона 
Павла Колобкова, который 
шесть лет до этого работал 
заместителем министра.

Понимаете, что получилось? 
Юрий Нагорных - другой зам, 
отвечающий за зимние виды 
спорта, - стал центральной фи-
гурой в докладе Макларена. 

Его временно 
отстранили. А 
вот Колобков в 
скандале не зама-
рался.  То есть Ви-
талий Леонтьевич как 
бы ушел, а как бы и нет. 
Он по-прежнему главный босс 
в нашем спорте. Хотя еще пол-
года назад говорили, что Мутко 
вот-вот слетит со своих постов. 
Но теперь Россия снова решила 
пойти своим путем.

Может, и правильно. Пред-
ставьте, что из-за рубежа нам 
будут диктовать, что стоит 
снять Сергея Лаврова или 
Сергея Шойгу с их министер-
ских постов. Какая у нас по-
следует реакция? Правильно, 
пошлем таких советчиков 
куда подальше. Так почему 

нам будут указывать, кто дол-
жен рулить российским спор-
том? Да мы Мутко из вредно-
сти оставим! Тем более после 
того, как жестко обошлись с 
нашими паралимпийцами.

А до чемпионата мира по 
футболу меньше двух лет. 
Правильно будет сейчас ска-
зать, что Мутко стал неза-
менимой фигурой. Поэтому 
пошел наверх, взлетая над 
полем допинговой брани.

Что мы можем сказать о 
новом министре спорта Павле 
Колобкове? Это был очень хо-

роший фехтовальщик с 
20-летней успешной 

карьерой. По-
сле Олимпиа-
ды-2004 спорт-
смену ЦСКА 
Павлу Колоб-
кову, ставше-
му в Афинах 
третьим в лич-

ном первен-
стве, присвоили 

очередное воин-
ское звание. Таким 

образом, он стал пер-
вым действующим спортсме-
ном за всю историю России и 
СССР в ранге полковника.

Потом его взлет по слу-
жебной лестнице после ухода 
из спорта связывают с при-
частностью к структурам 
МВД - с 2007 по 2010 год он 
был замом председателя 
ВФСО «Динамо», откуда его 
настоятельно рекомендовали 
в заместители министра.

О шестилетней деятель-
ности Колобкова на этом по-
сту отзываются по-разному, 

но звездой он точно не был. 
В коридорах Минспорта его 
так и называли - «Тишайший». 
Также можно вспомнить, что, 
закончив карьеру в 2008 году, 
Колобков принял предложе-
ние Ильи Авербуха выступить 
в шоу «Ледниковый период». 
Он заменил первого партнера 
Анны Семенович - Алексея 
Кортнева, сломавшего на тре-
нировке два ребра. На репети-
ции у новой пары было всего 
две недели, но Павел и Анна 
сумели продержаться в проек-
те шесть эпизодов.

«Мы живем недалеко друг 
от друга, - рассказывал глав-
ный тренер сборной по фехто-
ванию Ильгар Мамедов. - Так 
вот я не понаслышке знаю, 
как Колобков отдавался рабо-
те в министерстве. Он уезжал 
чуть ли не в семь утра и позже 
11 вечера возвращался».

Хорошо, что Павел Ана-
тольевич - трудоголик. Впе-
реди у нас много работы. Вот 
только дождемся, кто станет 
новым президентом ОКР, и 
тогда поймем, какая у нас бу-
дет тройка в спорте.

Это как в хоккее: центр-
форвард - Виталий Мутко, на 
правом фланге - Павел Ко-
лобков, на левом - какой-то 
перспективный нападающий. 
А впереди - вторая часть до-
клада Макларена, органи-
зация чемпионата мира по 
футболу и куча спортивных 
мероприятий, которые про-
ходят под негласным деви-
зом: «Россия против осталь-
ного мира, который нас хочет 
больно укусить».

Так проходит слава земная. 
Еще этим летом Леонид Слуц-
кий был королем. Он выиграл 
третий чемпионский титул с 
ЦСКА, опередив на два очка 
сенсационно взлетевший «Рос-
тов». Он возглавлял сборную 
России перед чемпионатом Ев-
ропы. В его честь писали кни-
ги. Его снимали в «Вечернем 
Урганте». Он зажигал в КВН. 
Все журналисты России хоте-
ли взять у него интервью...

Потом случился позорный 
провал на Евро. И кризис 
только усугублялся. Вратарь 
ЦСКА Игорь Акинфеев в 
Лиге чемпионов пропустил в 
сороковой раз подряд, обно-
вив свой унылый рекорд.

В российском чемпионате 
ЦСКА сейчас идет третьим, 
причем отстает от «Спартака» 
только на 4 очка и имеет непло-
хие шансы взять еще одно «зо-
лото». Но посмотрите, что про-
исходит. Армейцы побеждают 
«Уфу» (1:0), а в адрес Слуцкого 
вывешивается оскорбительный 

баннер. Физиономия Леонида 
Викторовича перечеркнута 
красным как на дорожном зна-
ке и сопровождается нелице-
приятной подписью.

Контрольно-дисципли-
нарный комитет (КДК)
оштрафовал ЦСКА за это на 
25 тыс. рублей. Но фанаты 
не успокоились и повесили 
такой же баннер на матче с 
«Локомотивом» (0:1).

Как-то быстро Слуцкий 
прошел путь от «русского Мо-
уриньо, который не затерял-
ся бы в ведущих лигах мира 
и вообще спас бы сборную 
от хапуги Капелло» до вино-
вного чуть ли не во всех бедах 
ЦСКА и сборной на Евро.

Фанаты объяснили свое по-
ведение в социальных сетях:

«Мы хотели бы пояснить си-
туацию, которая возникла во-
круг главного тренера нашей 
команды Леонида Слуцкого. 
В последнее время к Леониду 
Викторовичу накопилось мно-
го вопросов, которые связаны 

как с игрой команды, так и с его 
личным поведением. Раньше, 
когда у нас возникало какое-то 
недопонимание, мы встреча-
лись и выясняли все лично, не 
переходя на личности. Когда-то 
Слуцкий сам просил о встрече, 
когда-то просили мы. Во время 
паузы на матчи сборной, когда 
мы хотели встретиться со Слуц-
ким, нам было отказано. В 
связи с этим мы адресовали 
такое же послание нашему 
тренеру.

Надеемся, что ни у кого 
больше не будет вопросов 
о том, что мы забыли про 
заслуги и титулы, кото-
рые Леня принес наше-
му клубу. Но если тре-
нер сам отворачивается 
от фанатов команды, 
которую он тренирует, 
то нам не нужен такой 
тренер».

Тут бы восклик-
нуть: да как могут 
какие-то фанаты 
диктовать хозяину 
ЦСКА Евгению 
Гинеру, нужен ли 
им тренер Слуц-
кий или нет? Но с 

одной стороны, армейцы от-
строили себе новый стадион 
на Песчаной, который имеет 

большие проблемы с посе-
щаемостью. Сейчас не с фа-
натами воевать надо, а при-
влекать новых болельщиков. 
От этого, в частности, зави-
сит финансовое благососто-
яние ЦСКА в ту эпоху, когда 
в СМИ то и дело появляются 
слухи о банкротстве.

С другой стороны, надо 
признать, что Леонид Слуцкий 
изменился. Раньше это был 
открытый тренер, с которым 
запросто можно было обсу-
дить любую тему. Он считал-
ся находкой для журналистов 
и радостью для болельщиков. 
Но когда Слуцкий возглавил 
сборную России, да еще вывел 
ее в финальную часть Евро, 
то зазвездился. Начал отказы-
вать в общении всем подряд. 
Просто молча качал головой, 
когда к нему подходил журна-
лист. Интервью теперь давал 
только автору своей книги.

Отношение к болельщикам 
у Леонида Викторовича точно 
такое же. Они ему не нужны. 
Другое дело, что Слуцкий не 
ожидал всех этих баннеров. 

Пора уже снимать корону 
с головы.

Министерство спорта возглавил
ПАВЕЛ «ТИШАЙШИЙ»

Фанаты ЦСКА объявили войну Слуцкому
Болельщики футбольного ЦСКА взяли за правило вы-
вешивать оскорбительные баннеры в адрес главного 
тренера клуба Леонида Слуцкого. Почему? И может 
ли глас народа привести к его отставке?

Материалы подготовил Степан Строев
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Энергичный акти-
вист по-простому. 7. Рак гигантских размеров. 10. 
Сомнения библейского Фомы. 11. Другое название 
рая. 12. Всякому своя … больна. 13. Вия, снявша-
яся в «Театре». 15. Поперечина, что держит парус. 
16. Брат императора Ромула. 17. Монастырь  в Бе-
лом море. 18. Фиаско финансиста. 19. Тесто в тор-
те. 22. И вино, и виски. 25. Стойка с хмельным. 26. 
Плоская рыба у дна. 29. Пассажир лошади. 31. Имя 
фокусника Рахат Лукумыча. 33. Металл – защитник 
от излучения. 35. Краска цвета «золотая осень». 36. 
Зимостойкие яблочки. 38. Зыряне наших дней. 39. 
Лесовичок по количеству лет. 41. Шипит при контак-
те с уксусом. 42. Родина Кирилла и Мефодия. 44. 
Областной центр Узбекистана. 47. Лукавый вель-
можа. 49. Комиссар, сыгранный де Фюнесом. 50. 
Штат с Детройтом. 53. Обращение к архиерею. 55. 
Деньги для матери-одиночки. 56. Моряк из арабских 
сказок. 60. Урожай зерна на гумне. 61. Укороченная 
винтовка. 62. Милый идеал по фамилии Ларина. 63. 
Загон с военными вертолетами.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Александра из «Лен-
кома». 2. Мельница – враг Дон Кихота. 3. Высокий 
церковный чин. 4. Вокально-инструментальная ко-
манда. 5. Высшее общество. 6. Повозка азиата. 7. 
Единица гадания на ромашке. 8. Солдафон из «Горе 
от ума». 9. Распутье, где странник задумывается. 14. 
Маленький герой сказки Гауфа. 20. Спец по псам. 
21. Конан, сыгранный Шварценеггером. 23. По-
мещение в самолете для экипажа. 24. Ближайший 
предок по мужской линии. 27. Многоножка в сырой 
халупе. 28. Наниматель помещения. 30. Майкл с 
«лунной походкой». 32. Дарит семена бублику. 34. 
Мифическая лошадь на гербах. 37. Верхушка голо-
вы. 40. Трава, заполонившая пруд. 42. Вязаная ру-
кавица. 43. Болезненная «щекотка». 45. Футболь-
ный попрыгун. 46. Так зовут Лоллобриджиду. 47. 
Подарок даме на свидании. 48. Тренировочная ка-
русель космонавта. 50. Врачебная комната в школе. 
51. Живой забор из кустарника. 52. «Подшефная» 
свекрови. 54. Мазай или Мороз. 57. Доски с функ-
цией кровати. 58. Касторский в «Неуловимых…». 
59. Единица измерения силы.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Палантин. 7. Альпака. 10. Аполлон. 11. Авербух. 12. Овод. 13. 
Орешник. 15. Рюш. 16. Ром. 17. Охламон. 18. Инна. 19. Никулин. 22. Автопарк. 25. Рим. 
26. Адмирал. 29. Радда. 31. Есаул. 33. Дерево. 35. Тура. 36. Идиот. 38. Цвет. 39. Шляп-
ница. 41. Блад. 42. Караулка. 44. Бесчестье. 47. Пародистка. 49. Дол. 50. Бандана. 53. 
Свинтус. 55. Сборище. 56. Держава. 60. Торнадо. 61. Роскошь. 62. Аронова. 63. Та-
бличка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Приправа. 2. Ладоши. 3. Тундра. 4. Надомник. 5. Ложе. 6. 
Член. 7. Анаконда. 8. Перчатки. 9. Архангел. 14. Шоу. 20. Кариатида. 21. Люмьер. 23. 
Теория. 24. Афро. 27. Молитва. 28. Радикулит. 30. Декабрь. 32. Сац. 34. Винотека. 37. 
Тёща. 40. Лопе. 42. Карабас. 43. Ряд. 45. Сон. 46. Едоки. 47. Пласт. 48. Адвокатура. 50. 
Борсетка. 51. Дворянин. 52. Айседора. 54. Нож. 57. Риск. 58. Азор. 59. Альт.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №43 (1191)

www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы на этой неделе мо-
гут остро реагировать на дей-
ствия окружающих. Не стоит 
кричать и требовать извине-
ний, если, по вашему мнению, 
вам не оказали достаточного 
уважения. В четверг ваш ключ 
к успеху - выдержка и терпе-
ние. В воскресенье вам нужны 
отдых и внимание к своему 
здоровью.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Стрельцам будет присуща 
сентиментальность. Безобид-
ные рассказы ваших коллег 
или собственные воспомина-
ния могут довести вас до слез. 
Не стоит сдерживаться, лучше 
дать выход своим эмоциям. В 
середине недели воздержи-
тесь от семейных конфликтов. 
В пятницу вас ждет успех на 
всех фронтах.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В этот период Овны будут 
озабочены выяснением от-
ношений с одним из своих 
сослуживцев. Если между 
вами не будет сделан шаг 
к примирению, то ситуация 
может обостриться до пре-
дела. В среду не принимайте 
ответственных решений. В 
выходные уделите время по-
ходу по магазинам.
Благоприятные дни - 1 и 26.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Тельцы в эти дни могут по-
пустительствовать собствен-
ной лени и праздности. Не 
думайте, что, если вы прове-
дете все свободное время в 
горизонтальном положении, 
это даст вам много ярких 
эмоций. В четверг вас ждет 
получение долгожданного 
известия. Понедельник про-
ведите со второй половиной.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 30 и 31.

Раков в этот период ожидает 
много романтики. Человек, 
который проявляет к вам ин-
терес, готовит для вас гран-
диозный сюрприз, который 
подарит массу незабывае-
мых ощущений. В среду при-
готовьтесь к неожиданным 
визитам старых приятелей. В 
понедельник стремитесь к по-
следовательности.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

Львам не советуют делать 
дорогие покупки и не заци-
кливаться на материальных 
вещах. Есть вероятность, что 
вы потратите свои деньги 
на бесполезную ерунду. В 
среду доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации. 
Будьте сдержанны в поне-
дельник, не поддавайтесь на 
провокации.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

Девы на этой неделе могут 
отличаться агрессивным по-
ведением. Хуже всего, если вы 
будете тиранически вести себя, 
общаясь со своими родствен-
никами. Найдите способ вос-
становить свой эмоциональный 
баланс. Четверг проведите со 
второй половиной. Во вторник 
окружающие к вам будут отно-
ситься так же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Весы будут требовать дополни-
тельного внимания к своей пер-
соне. Вам будет недостаточно 
того, что вы замечательный 
человек и ценный сотрудник, и 
вряд ли кто-то из ваших близких 
будет готов постоянно петь вам 
дифирамбы. Среда - день для 
налаживания отношений. Вы-
ходные окажутся плодотворны-
ми для домашних дел.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Скорпионы будут рьяно за-
щищать семейный бюджет 
от внешнего вмешательства. 
И вам все же стоит отказать-
ся от покупки для того, чтобы 
накопить денег на долго-
жданное приобретение. В 
воскресенье Меркурий при-
бавит любопытства. В по-
недельник Солнце наделит 
силой и выносливостью.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

Козероги в эти дни не смогут 
должным образом сосредо-
точиться на своих трудовых 
обязанностях. Телефонные 
звонки от друзей и болтовня 
ваших коллег будут постоянно 
отвлекать. Соберитесь! Выход-
ные идеальны для общения с 
детьми. Ваша эмоциональная 
впечатлительность во вторник 
может стать причиной ссор.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

Водолеям не мешало бы 
поэкспериментировать над 
своей внешностью. Попро-
буйте кардинально изменить 
прическу, прикупите пару 
новых экстравагантных ве-
щей, и ваше настроение не 
омрачит ненастье. Выход-
ные идеальны для общения 
с детьми. Во вторник не вос-
принимайте все буквально.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Рыбам необходимо следить 
за своим настроением. Не 
поддавайтесь желанию со-
вершить какой-нибудь безрас-
судный поступок. Также высо-
ка вероятность физических и 
психологических травм, будьте 
осторожны при обращении с 
электроприборами. В среду 
Нептун обострит эмоции. В суб-
боту займитесь уборкой.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

ПРОГНОЗ

26 октября квадратура Венеры и Нептуна - 
день благоприятный для творчества и само-
совершенствования. 28 октября соеди-
нение Солнца и Меркурия, возможно 
получение долгожданного известия. 29 
октября соединение Венеры и Сатур-
на, отличная возможность для выгодных 
капиталовложений.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

26 ОКТЯБРЯ -
1 НОЯБРЯ

- Доктор, я сломал 
ногу в двух местах.

- Вы запомнили эти 
места?

- Да.
- Больше туда не хо-

дите.

Я, когда хожу в лес 
за березовым соком, не 
втыкаю в деревья труб-
ки. Я читаю Есенина, и 
березы сами плачут мне 
в банку!

- Когда наши футбо-
листы выходят на поле, 
что ты им обычно кри-
чишь?

- Позор!
- А теперь талисма-

ном чемпионата мира 
по футболу в России 
выбрали волка...

- Ну тогда буду кри-
чать «Волки позорные!»

В зоопарке:
- Мама! Купи мне 

слона!
- А чем мы его будем 

кормить?
- Ничем! Тут же на-

писано: «Кормить слона 
строго запрещается!»

Только российский 
автомобилист, пере-
секая дорогу с одно-
сторонним движением, 
смотрит в обе стороны.

Если бы за повтор-
ный сигнал будильника 
на мобильнике списыва-
лись деньги, то все бы 
вставали вовремя, как 
миленькие.

Общеизвестно, что 
женщины, которые хо-
дят на высоких каблу-
ках, чаще испытывают 
оргазм: на 0,5% при 
сексе и на 99,5% когда 
снимают обувь.

На пляже:
- Мадам, я не могу! 

Я женат!
- Не ври, подлец, на 

курорте вы все холо-
стые!

Встречать блудно-
го мужа со скалкой в 
руках - прошлый век... 
Яйцерезка - вот вы-
бор современной жен-
щины!

Кока-кола не содер-
жит консервантов! По-
тому что консерванты 
в ней портятся.

Чиновник на допросе:
- Откуда у вас при 

вашей скромной зар-
плате три квартиры в 
центре города, три ро-
скошных автомобиля, 
две дачи?

- Экономим, гражданин 
следователь, постоянно во 
всем себе отказываем. 

Начальник тюрьмы 
обращается к смертни-
ку, сидящему на элек-
трическом стуле:

- Ваше последнее же-
лание?

- Пожалуйста, держи-
те меня за руку. Мне так 
будет спокойнее.

Начальник вызывает 
секретаршу: «Леноч-
ка, два кофе, пожалуй-
ста!» Голос из динамика: 
«Андрей Петрович, вы 
можете меня хотя бы 
на выходные оставить 
в покое? Отойдите от 
домофона!»

Сильнейший парапсихолог
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